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Chers Guiclanaises et Guiclanais,

L’année 2024 s’achève, une année marquée en particulier par les jeux olympiques 
et paralympiques qui ont été un succès populaire et sportif exceptionnel, 
salué dans le monde entier. Une grande mobilisation du pays, des bénévoles, 
des éducateurs, des clubs, des entreprises partenaires et des athlètes qui ont 
répondu par un record de performances. Une trêve de quelques semaines qui 
nous a fait oublier bien des problèmes nationaux et internationaux.

Avant ces jeux, la dissolution de l’assemblée nationale le 9 juin, suivie des 
élections le 30 juin et le 7 juillet a quelque peu animé notre été jusqu’à la 
veille de l’automne où nous avons retrouvé un gouvernement. Face à notre 
déficit, nous devrons être solidaires pour redresser ensemble la situation 
financière de notre pays.

Catastrophes, guerres, crimes, trafics en tous genres, incivilités sont relatés 
tous les jours dans la presse. Je ne peux pas oublier toutes ces personnes 
qui en sont victimes. Nous avons de la chance que notre commune en soit 
épargnée, restons vigilants.

Nos associations nombreuses contribuent au bien vivre dans notre commune. 
Quel que soit leur objet, elles permettent à leurs adhérents de créer du lien et 
leur évitent l’isolement. Cette année trois d’entre elles, représentant plus de 
400 adhérents, ont fêté leur 40e et 50e anniversaire, d’une façon humoristique, 
avec tournoi déguisé, sketches, chansons, barbecue… de quoi faire oublier 
l’actualité anxiogène. Vous avez pu, dans « les Actus » du dimanche soir apprécier 
leur dynamisme et leur créativité, et ce bulletin vous retracera également ces 
moments conviviaux.

Le comité de Saint-Jacques a organisé, dans le cadre de La Ronde Finistérienne, 
une course de niveau international. Plus d’une centaine de coureurs de 14 
nations ont animé une très belle course remportée par un coureur de l’Île 
Maurice en préparation des jeux olympiques.

Le bureau de la SCIC Guiclan Santé est toujours très actif dans la recherche des 
professionnels de santé. Leurs efforts ont été récompensés avec l’installation 
d’une sage-femme et d’une orthophoniste cet été 2024. En début d’année 2025, 
un podologue, une nutritionniste et une troisième médecin viendront compléter 
l’équipe actuelle. Cette dernière est déjà connue de nombreux patients car 
elle a effectué des remplacements à Guiclan.

Les 2 maisons Âges et Vie ont accueilli leurs premiers colocataires dans un 
cadre de vie à taille humaine, sécurisant et intergénérationnel, pour des 
personnes ne pouvant ou ne voulant pas rester seules. Elles sont bien occupées, 
essentiellement, par des Guiclanaises et des Guiclanais.

Parmi les travaux régulièrement engagés, le lancement du pôle enfance et de 
la médiathèque va mobiliser l’équipe municipale pendant toute l’année 2025.

Comme chaque année vous apprécierez le travail accompli par l’équipe de 
rédaction et les personnes qui ont apporté leur savoir sur les nombreux 
sujets traités.

En cette période, je profite de cette tribune pour vous souhaiter de très belles 
fêtes de fin d’année et mes meilleurs vœux pour 2025.

Robert Bodiguel, Maire
Comité de rédaction de gauche à droite : Sabrina Scouarnec, 
Yohann Le Belleguic, Olivier Rampnoux, André Riou, Juliette 
Legal et Jean-Michel Croguennec.

La commission remercie celles et ceux qui  
ont contribué à l’élaboration de ce magazine.

LE MOT DU MAIRE

ÉDITORIAL
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Le personnel communal, 
administratif et technique

NOUVELLES ÉQUIPES

DE GAUCHE À DROITE

Angélique QUIVOURON
Responsable des services techniques  
depuis le 1er janvier 2024 suite au départ  
en retraite d’Yvon COURTE.

Francis AMEEL
Agent polyvalent en charge de la voirie,  
et de l’entretien des chemins.

Christophe QUÉRÉ
Agent polyvalent, en charge de l’entretien  
des espaces verts et des bâtiments.

Olivier YVINEC
Agent polyvalent, en charge de l’entretien  
des espaces verts et des bâtiments.

Une pensée pour Jean-Marc SEACH qui a  
travaillé pendant 21 ans au service technique,  
décédé le 18 septembre 2024.

DE GAUCHE À DROITE

Frédérique QUÉAU
Directrice générale des services.

Marie-Laure MESCAM
Chargée de l’accueil du public, de l’état civil,  
de l’urbanisme, du cimetière, de l’utilisation  
des salles communales et des élections.

Fiorella COSSON
Chargée de la comptabilité (paiement des factures, 
émission des titres de recettes), de la gestion 
du portail famille, et de la mise en ligne des 
informations sur le site internet et les réseaux 
sociaux.

Héloïse HOBET
Chargée de la gestion des dossiers du personnel 
(carrière, congés, formation), de la gestion des 
biens immobiliers et fonciers de la commune et 
de la rédaction du bulletin municipal.

Denise Derrien, née Crenn, est native de Saint-Servais et 
habite à Kergolvez. Elle est née le 2 mars 1924 et vient donc 
de fêter ses 100 ans.
Robert Bodiguel, maire, accompagné des membres du CCAS 
dont Juliette Legal et Michel Boulanger, élus, ont rendu visite 
à Denise afin de lui souhaiter un heureux anniversaire. Des 
fleurs et quelques douceurs lui ont été offertes de la part 
de la municipalité. Cette visite s’est prolongée par le pot de 
l’amitié, accompagné d’un excellent gâteau.

Denise garde la santé et mène une vie épanouie à son domi-
cile. Elle peut compter sur les visites régulières de sa famille, 
dont ses deux fils Maurice et Michel et ses belles filles, pré-
sents également pour l’occasion. “Nous les remercions pour 
l’accueil chaleureux qu’ils nous ont réservé et leur donnons 
rendez-vous l’an prochain pour la 101e bougie de Denise.” ■

Les 100 ans de notre doyenne
DENISE DERRIEN

(Robert Bodiguel absent sur la photo)

VIE DE LA COMMUNE



Éducation & environnement

PLANTE TON ARBRE
Les Cm1/Cm2 de l’école Jules Verne et ceux de l’école du Sacré-Cœur 
se sont rendus sur la parcelle nommée « Le bois de la piste », près 
du terrain de foot, pour y planter des arbres. Gwénaëlle Quillevéré 
et Matthieu Polard, élus, les ont accompagnés.

Cette opération, intitulée « Plante ton arbre » est mise en place en 
partenariat avec le Conseil Départemental.

Matthieu a expliqué la dénomination de « la Piste » à cet endroit. 
Dans les années 1920-1930, des compétitions cyclistes ont attiré 
des coureurs très réputés dans ce vélodrome. Ce terrain appartenait 
à l’association « les francs tireurs de Roch-Toul » et a été rétrocédé 
à la commune lors de la dissolution de l’association. Il a été planté 
en 1969.

Plusieurs essences d’arbres ont été choisies par la municipalité : 
hêtre, charme, aulne, châtaignier et érable. 2 400 arbres viennent d’y 
être plantés dont une centaine par les enfants des 2 écoles. Le coût 
total de cette plantation est de 7 460 € dont 80 % subventionnés 
par le département.

Ces plantations visent à :
• créer des puits de captation de CO2 ;
• favoriser la biodiversité ;
•  améliorer la qualité de l’eau pour réduire  

la teneur en nitrate des cours d’eau.

Une belle leçon d’écologie de terrain ! ■

Âge & vie

COLOCATION POUR PERSONNES ÂGÉES EN PERTE D’AUTONOMIE À GUICLAN
Dans notre commune, un nouveau chapitre s’est écrit pour les 
personnes âgées dépendantes en quête d’un lieu de vie à la 
fois chaleureux, sécurisé et empreint de convivialité. En effet, 
au printemps 2024, Ages & Vie a ouvert ses deux maisons de 
380 m2, comptant chacune huit chambres. À ce jour, l’une des 
maisons regroupe 8 colocataires et la seconde, 4 personnes.

Composée de responsables d’Âges et Vie, des colocataires et 
des représentants de la Municipalité, une réunion trimestrielle 
appelée « suivi du collectif de vie partagée » a été instaurée. 
Elle a pour vocation de construire ensemble et mettre en 
œuvre le projet de vie de la colocation, dans le cadre d’un 
dialogue direct et régulier (environ 4 fois par an). La première 
a eu lieu en septembre. Plusieurs points tels que le logement, 
les repas, le ménage, l’équipe d’animation… ont été abordés. 
Les colocataires étaient unanimes pour dire leur satisfaction. 
Une très belle solidarité et une belle entente s’est instaurée 
entre ces derniers et l’équipe. Un bel esprit familial ! ■

Opération, 
mise en place 
en partenariat 
avec le conseil 
départemental.
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Travaux & aménagements

DES AMÉNAGEMENTS RUE DU STADE & ROUTE DE TRÉVILIS HUELLA
Deux secteurs du bourg se transforment petit à petit. Désormais ces lieux sont beaucoup plus 
fréquentés. Des aménagements devenaient nécessaires pour accompagner ces développements : 
création de parking, sécurisation des cheminements piétons et embellissement des abords. ■

L’entrée du bourg côté stade est marquée par le complexe 
maison médicale, pharmacie et les colocations d’Âges et Vie.

Côté rue de Penzé, un secteur commercial s’organise  
à la place du site de L’Adventura.

Travaux & aménagements

LE PÔLE ENFANCE ET LA MÉDIATHÈQUE 
SONT EN CHANTIER
Après les études, les appels d’offres, les recherches de subventions… 
le chantier a démarré sur le site de l’ancienne ferme Le Bras au 
mois de juin. Cet investissement est l’aboutissement d’un projet 
envisagé depuis de nombreuses années par les municipalités pré-
cédentes et l’actuelle. L’acquisition du foncier auprès de plusieurs 
propriétaires, dont la paroisse, s’est faite sur plusieurs années.

Après la construction de l’école Jules Verne, puis le restaurant 
scolaire, la garderie et le terrain multisports, aujourd’hui le dernier 
élément est en construction. Il recevra tous les services de la petite 
enfance sur un même site, dans des conditions plus confortables 
que celles existantes et en mutualisant les espaces. En effet, dans 
cet ensemble restaurant scolaire/garderie/pôle enfance associé 
à la médiathèque, les enfants et les associations pourront se 
partager les locaux.

Constitué d’anciennes constructions et de nouvelles extensions, 
l’ensemble de 700 m² comprendra 3 parties : une première ré-
servée exclusivement à l’enfance, la seconde à la médiathèque 
et la troisième à une salle de 100 m2 à disposition des 2 activités 
principales et aussi des associations. Les enfants pourront ainsi 
disposer d’un espace culturel à proximité immédiate de leurs locaux.

Pour l’instant, les travaux s’enchaînent et les entreprises respectent 
le planning. Le chantier devrait se terminer en décembre 2025. ■

Réunion de chantier  
du 19 septembre 2024

Avancement mi-novembre 2024

VIE DE LA COMMUNE
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2024 :2024 : une année de découverte

En cette année olympique, les enfants de l’école ont pu tester des 
activités sportives variées. Ils ont notamment pu bénéficier de 
trois interventions de qualité :
•  Celle d’un technicien de la fédération de tennis de table
•  Celle d’une joueuse de l’équipe de kin-ball de Guipavas
•  Celle d’une encadrante du club de rugby de Landivisiau

Ils ont aussi pu découvrir les bienfaits d’un 
petit-déjeuner équilibré… En effet, au mois 
de mars, les enfants se sont retrouvés de 
bonne heure à la cantine pour partager 
ensemble ce moment convivial.

L’école du Sacré-Cœur de Guiclan compte 
une centaine d’élèves répartis en quatre 
classes. Elle a la chance de bénéficier de 
deux associations dynamiques (l’APEL et 
l’OGEC), grâce auxquelles de nombreux 
projets peuvent voir le jour.

2024 :2024 : une année de projets

Au cours de l’année scolaire 2023-2024, elle a ainsi soutenu l’équipe 
éducative en finançant un projet lié au bien-être à l’école. Projet 
qui a émané des conseils de classe menés du CP au CM2.Les élèves 
ont ainsi pu travailler sur les émotions, sur leur gestion, sur la 
communication non violente.

Dès février, dans le prolongement 
de ce travail, ils ont également 
repensé les espaces de la cour de 
récréation et ont eu la chance de 
découvrir de nouveaux jeux (trot-
tinettes, billes, échasses, livres…).

L’année a aussi été marquée par 
une ouverture au monde avec 
des rencontres, des recherches, 
des échanges… sur les différents 
pays du monde.

ProjetsProjets 2024/2025
•  Le 27 septembre 2024, une journée de partage enfants/

parents/équipe éducative a permis de lancer le thème de 
l’année « la nature » avec un travail autour de l’automne : 
cuisine, peinture, jeux, lecture d’albums… Mais aussi une 
après-midi « nettoyons la nature ».

•  Le projet « bien-être » à l’école est également poursuivi 
avec une poursuite de ce qui a été entamé lors de l’année 
scolaire précédente.

•  Place également aux nouvelles sorties : spectacles, piscine, 
séjour à l’île de Batz pour les CE1-CE2… ■

2024 :2024 : une année de sorties

L’année scolaire 2023-2024 a également été marquée par 
plusieurs sorties : participation à des spectacles en lien 
avec la CCPL, visite du musée de l’école rurale à Trégarvan… 
Et surtout pour les CM1-CM2, un voyage d’une semaine à 
Campan dans les Pyrénées.

ÉcoleÉcole Sacré-Cœur

JEUNESSE
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ProjetsProjets 2024/2025
•  CM2 : parlement des enfants (écriture d’une proposition de loi 

pour Lutter contre la pollution des océans), programmation 
des robots M-Bot, rencontres école/collège au niveau de la 
webradio (matériel acheté avec le TNE)

•  CM1/CM2 : classe de découverte en Normandie sur les plages 
du débarquement dans le cadre des 80 ans de la fin de la 
seconde guerre mondiale.

•  GS + CP : suivi du « Vendée Globe », travail sur les animaux 
et travail de programmation sur les robots bluebot (matériel 
acheté avec le TNE)

•  MATERNELLES : travail sur les animaux avec la visite d’une 
ferme

•  PROJET « MUSÉE À BORD » : ce dispositif permet d’accueillir 
une œuvre d’art dans la classe durant une période. Ces œuvres 
originales sont mises à disposition des écoles par l’artothèque 
de Morlaix. Les élèves de MS/GS se lancent dans ce projet.

•  CE1/CE2 : projet « arts visuels » avec la venue en classe de 
l’artiste peintre Lauranne Guyomard. ■

2024 :2024 : une année olympique

En cette année olympique, l’ensemble des élèves de l’école Jules Verne 
a accueilli la flamme olympique. Le 27 juin, juste avant le début des 
JO de Paris 2024, Virginie Brémont, joueuse du Landerneau Bretagne 
Basket et Damien Nédellec, entraîneur adjoint du Brest Bretagne 
Handball nous ont transmis la flamme. Ils sont arrivés dans la cour 
de l’école sous les applaudissements des élèves. Ils ont ensuite 
gentiment répondu aux questions des élèves de CM.
Suite à cette très belle ouverture des olympiades, toute l’école s’est 
retrouvée début juillet à la salle des sports et au terrain de foot 
pour participer à une série d’ateliers sportifs. Une belle façon pour 
s’imprégner de l’ambiance olympique et attendre impatiemment 
l’ouverture des vrais Jeux Olympiques.

2024 :2024 : une année sécurité

Les grandes sections et les CP ont participé au projet « La maison 
de tous les dangers », le 25 mars 2024. Ce projet était réalisé en 
partenariat avec GROUPAMA. Quatre pièces d’une maison étaient 
créées : la cuisine, le salon, la salle de bains et le garage. Les élèves 
analysaient les situations et indiquaient les objets dangereux dans 
chaque pièce.
Le Service Départemental d’Incendie et de Secours du Finistère 
(SDIS 29) s’investit de façon proactive auprès de la population. 
À ce titre, il s’est doté d’un outil pédagogique innovant pour la 
prévention des accidents domestiques auprès de la population, 
dont l’incendie, baptisé « Preven’Ty ».
Preven’Ty est un véhicule reproduisant les caractéristiques mini-
males d’un logement permettant de sensibiliser sur les risques de 
façon particulièrement pédagogique et au plus près de la réalité. 
Sa cible prioritaire est « les enfants scolarisés en école primaire ». 
L’école a accueilli ce camion le 4 juin dernier.

2024 :2024 : une année écologique

En collaboration avec la municipalité et le conseil départemental 
du Finistère dans le cadre de l’opération « 500 000 arbres », les 
CM ont planté des arbres dans une parcelle de Guiclan. Une 
belle sensibilisation pratique qui a permis de faire découvrir 
l’intérêt des arbres dans notre quotidien (voir photo en page 4).

2024 :2024 :  
une année
médiévale

Les élèves de maternelle et de CP 
ont visité le château de Tonquédec 
dans les Côtes d’Armor. Ils ont par-
ticipé à un atelier blason et un com-
bat médiéval. Ce fut une journée 
très enrichissante qui a finalisé le 
travail de l’année sur les châteaux.

2024 :2024 : une année artistique

En fin d’année scolaire, les CE et les 
CM de l’école ont visité le centre de 
découverte du son à Cavan dans les 
Côtes d’Armor. Durant une bonne par-
tie de l’après-midi, ils ont déambulé 
dans la forêt pour y découvrir de mul-
tiples activités ludiques et originales 
pour s’amuser avec les sons et s’éveil-
ler à l’écoute. Lors de cette matinée, 
tous les élèves ont marché le long 
de la vallée du Ru pour y découvrir 
différentes sculptures installées par la 
municipalité de Cavan. Cette balade 
entre art et nature invite à donner 
vie à certaines sculptures, comme on 
peut le voir sur cette image.
Une très belle découverte pour tous, 
petits et grands !

ÉcoleÉcole Jules Verne
JEUNESSE



En 2024, nous, les jeunes de l’animation 
jeunesse (juniors, passerelles et ados), avons 
profité de plusieurs temps forts : l’année 
a démarré sur les chapeaux de roues car 
nous sommes tous partis (l’ensemble des 
groupes du local) en séjour ski en Haute 
Savoie pendant les vacances d’hiver.

Ensuite, nous nous sommes retrouvés 
aux vacances de printemps où nous nous 
sommes initiés aux gestes qui sauvent, afin 
de pouvoir aider nos amis ou nos familles 
en cas d’accident. C’est l’association Les 
P’tits Héros du Finistère qui est venue nous 
apprendre ces notions de premiers secours.

Enfin, l’été a également été riche en évé-
nements : chaque groupe a pu profiter de 
son mini-camp : sur le thème de Fort Boyard 
pour les juniors et sur le thème des jeux 
olympiques 2024 pour les passerelles et 

les ados. Puis les ados ont également réa-
lisé, durant la période estivale, le graff se 
trouvant derrière le city stade.

L’année 2025 s’annonce, elle aussi, pleine 
de projets. Le thème annuel du projet d’ani-
mation de 2024-2025 est « l’expression 
scénique ». Nos animatrices et animateurs 
travaillent donc actuellement à un pro-
gramme sur cette thématique. Un stage 
d’expression scénique nous sera notamment 
proposé aux vacances de février. De plus, 
les animateurs préparent déjà nos camps 
d’été autour du projet. Chut, nous ne vous 
en disons pas plus !

Enfin, l’équipe d’animation travaille à la 
préparation d’un nouveau grand séjour en 
2026, probablement un séjour à la mon-
tagne. Affaire à suivre…

Paroles d’enfants

Nous avons fait le plein d’activités 
manuelles, de grands jeux sur 
place ou bien dans le bourg (jeux 
de piste, rallye photo).

Nous apprenons aussi beaucoup 
de nouvelles choses en visitant ce 
qu’il y a dans notre commune  
(Au Pré Fleuri, balades en forêt…).

Nous aimons cuisiner  
que ce soit pour le goûter  
ou pour notre repas de midi.

Et surtout au centre, on joue, on s’amuse, on se fait des 
copains, on apprend à vivre ensemble et se respecter, on 
grandit, on rigole, bref on vit notre meilleure vie d’enfants !

Nous participons aux sorties 
avec la CCPL : Noël aquatique, 
spectacles en tous genres.

Nous allons en camp pour 2 ou 
3 jours l’été sur le thème de Fort 
Boyard où on participe à des 
épreuves mythiques qui nous ont 
permis de récolter des boyards pour 
l’association Animateurs en Détresse !

Nous nous prélassons avec  
les histoires des bénévoles  
de la bibliothèque qui viennent à 
chaque période nous rencontrer.

Nous nous défoulons en allant en 
sortie (Défoul’ parc, stage de danses 
et percussions africaines, escalade à 
Brest, Parcours du Son à Cavan, Odet 
Loisirs, sortie plage, Menez Meur)

L’équipe d’animation nous organise 
aussi des super moments : boums 
géantes, défilés, journées à thème, 
kermesse, olympiades.

Nous avons 
de nombreux 
intervenants 
extérieurs : médiation 
animale, magiciens, 
intervenants sportifs, 
spectacle interactif.

Camps d’été sur le thème des JO 2024

Déplacement au parc d’attractions  
Odet Loisirs à Elliant, près de Quimper

Un projet graff cet été

Un séjour à la montagne en hiver

Animation sur  
le thème des JO 2024

ANIMATION JEUNESSE

Notre année 20242024
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QUE S’EST-IL PASSÉ AU CENTRE DE LOISIRS EN 2024 ?

Une multitude d’activitésd’activités  !

JEUNESSE
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La fête des associations
La fête des associations s’est tenue dans la matinée du 
samedi 7 septembre au Triskell. Une quinzaine d’associations 
étaient présentes. Des adhésions ont été effectuées dans les 
différentes disciplines. Cette matinée s’est terminée, comme 
les dernières années, par les “Trophées de la municipalité”.

Des personnes, de par leurs exploits ou leurs actions  
en tant que bénévoles, ont été récompensées.
Cette manifestation s'est terminée par le pot de l’Amitié  
servi par les membres de la Municipalité.

Tous les récompensés
des trophées de la municipalité 2024

accompagnés de Robert Bodiguel, maire,  
de Jean-Michel Croguennec, Yohann Le Belleguic  

et Sabrina Scouarnec de la municipalité.

TROPHÉE D’HONNEUR

L’équipe des bénévoles  
de l’entretien des chemins  
de randonnée

27 personnes  
entretiennent aujourd’hui 
les 70 km de circuits balisés 
sur la commune.

Grain de Sel

Sophie Abgrall

Tennis de table

Philippe Abgrall

Bibliothèque

Odile Mourocq

Handball

Jean-Christophe Prigent

Krog Mad

Yves Le Blond, président de Krog Mad et 
quelques membres du bureau sont venus 
apporter son trophée à Marie-Céline Le Goff 
(2e à partir de la droite).

LES RÉCOMPENSES SPORTIVES

Cyclisme et VTT

Corentin Marrec-Rohou
Le 14 juillet, il a participé 
au championnat de France 
de VTT FSGT et est devenu 
Champion de France.

Cross-country et courses sur piste

Louane Gendrey-Bécam
•  En Cross-country : Championne de 

Bretagne 2024, 4e au Championnat  
de France Ugsel.

•  Sur piste : Championne du Finistère 
de Triathlon, 3e Bretonne sur 2 000 m 
battant de 9 s. le record du Finistère  
de la distance en 6,41 min.

Tennis de table

Élia Cloarec
Vainqueur du 

circuit des jeunes 
du Finistère 2024 

et championne du 
Finistère en double 

Benjamines.

LES BÉNÉVOLES RÉCOMPENSÉS

VIE DES ASSOCIATIONS
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ASC Guiclan Tennis de Table
>> 2023-2024, encore une année record
La saison 2023-2024 fut une saison record pour le club local de 
Tennis de Table. 81 licenciés, dont 37 jeunes ! Le club est positionné 
à la 42e place bretonne (sur 223) en termes de nombre de licences. 
Un record pour le club Guiclanais.

7 équipes seniors et 4 équipes jeunes étaient engagées, dont 
l’équipe fanion au plus haut niveau régional.

Autre fait marquant lors de cette saison, le nombre important de 
podiums (25) aux différents championnats départementaux et 
régionaux avec, en point d’orgue, le titre de championne 
du Finistère poussine et la 2e place au championnat de 
Bretagne de Louanne Quillevéré. Le club peut être fier 
de ces résultats !

Ces bons résultats sont le fruit des entraînements de 
Gwendal Bécam et de Yannick Simian-Mermier qui font 
un travail remarquable.

>> 2024-2025, la stabilisation
La saison 2024-2025 reste sur les mêmes bases avec 
environ 80 licenciés jouant dans 8 équipes seniors et 2 
équipes jeunes. Pour le moment, la majorité des pongistes 
en herbe ne sont pas encore prêts pour le championnat et 
leurs aînés ont commencé à faire le championnat senior !

À noter pour cette fin 2024, une recrudescence des membres du 
groupe loisir (plus de 12). Un groupe de passionnés qui se retrouvent 
à la salle une fois par semaine pour un moment convivial autour 
de la table.

Le club est actuellement dans une période de stabilisation. Une 
telle évolution ces dernières années n’a jamais été vue dans le 
monde finistérien de la petite balle blanche. ■

Contact : Stéphane Prigent (Président)  
06 64 89 46 27 ou ascguiclantt@gmail.com

Guiclan/Plouénan 
Football Club
La saison 2023-2024 aura été marquée par de très belles réussites 
sportives malgré une descente de l’équipe réserve en D2, mais 
aussi par de belles réussites extra-sportives.
« Continuer à structurer le club » tel est le fil rouge pour cette 
nouvelle saison 2024-2025. Cela commence par une école de football 
bien structurée, notamment avec la proposition d’entraînements 
de qualité encadrés par Gwendal Bécam, animateur sportif à la 
commune, Jean-Luc Legrand et Raphaël Gouric-Jouanny (stagiaire 
BPJEPS).
L’augmentation du nombre de licenciés en est la preuve. 22 licenciés 
à l’école de foot en 2023-2024 (de U6 à U9) contre 39 cette saison 
ainsi que l’augmentation importante du nombre de jeunes filles 
(de 3 à 13). Côté senior, cette saison 2024-2025, le club aligne 
4 équipes en championnat, de la régionale 3 à la D4.
Cette nouvelle saison est également marquée par l’arrivée d’une 
nouvelle équipe d’entraîneurs, dont Nicolas Créach en tant 
qu’entraîneur principal.
Si le football reste bien sûr une grande occupation avec plus 
d’une centaine de licenciés, le GPFS ne ménage pas ses efforts, 
avec l’aide des sponsors et des bénévoles, pour faire en sorte que 
le club survienne à couvrir son fonctionnement, tout en faisant 
vivre la vie locale.

L’association a pu organiser, la saison passée, le Breizh Cross Tour 
(autocross), le challenge Christian Quémeneur, le Terr Fest ou 
encore la fameuse Tarti’Fête.
Le GPFC remercie vivement les municipalités dont Guiclan ainsi 
que tous ses bénévoles pour le soutien apporté au fonctionnement 
du club.
POANIAN EVIT PADOUT. ■

ZOOM SUR LES ASSOCIATIONS

VIE DES ASSOCIATIONS
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Groupement Jeunes du Horn
>> Les féminines sous les feux des projecteurs
Quelle belle fin de saison pour nos U12F ! Louise Moncus, Jeanne 
Mesguen, Amal Le Ber et Oanell Henrio ont réussi, toutes les 4, 
à être retenues pour participer au Rassemblement Régional U12 
Féminin qui a eu lieu début novembre à Ploufragan. Elles font 
partie des 11 Finistériennes sélectionnées et ont eu la chance de 
partager cette belle expérience ensemble. Cette sélection est une 
belle récompense très méritée pour ces joueuses très assidues 
qui ne rechignent pas à travailler dur lors des entraînements et 
toujours avec le sourire !
Une bonne nouvelle en amène souvent une autre, Louise Moncus 
a quitté le GJHorn pour évoluer au Stade Brestois 29 pour la saison 
2024-2025.

>> La fin de POULIDOR au GJ Horn !
On termine la saison 2023-2024 en apothéose avec les U14/U15 qui 
remportent le tournoi de Plourin face au SC Morlaix sur le score de 

3-0. Un parcours parfait avec 24 buts marqués et 0 but encaissé en 
8 matchs ! Félicitations aux joueurs, aux coachs : Clément Abgrall 
et Tristan Jourdren, et aux parents une fois de plus présents en 
nombre pour supporter les équipes !

>> Un bon début de saison 2024-2025
Pour cette première partie de saison 2024-2025, l’équipe U15 joue 
les premiers rôles lors de son championnat de D1 à la lutte avec les 
Paotred Dispount et Guipavas Coataudon. Ils vont tenter d’accéder 
à la Régionale 2. Dans cette équipe, Kieran Power joueur U14, est 
le premier joueur du GJHorn à intégrer l’école de Châteauneuf du 
Faou en sport étude. Félicitations Kieran ! ■

Tennis Club des 2 Rives
Avec 30 joueurs de tennis et 15 badistes, le Tennis Club des 2 Rives 
a su motiver ses troupes lors de la saison 2023/2024.

En effet, la section tennis a retrouvé une équipe jeune motivée, 
quant à l’équipe senior, elle poursuit son aventure depuis quelques 
années en passant de la division départementale 3 à la 2 en ce 
début de saison 2024/2025. Même si nous avons peu de femmes 
dans le tennis, elles sont en majorité en cours avec notre éducateur 
de tennis Gaël qui est bénévole depuis plus de 8 ans et depuis peu 
employé par le club.
La section badminton loisir a trouvé un nouvel élan avec des joueurs 
et joueuses impliqués dans le bon fonctionnement du club, cela a 
permis ainsi de trouver pour cette nouvelle saison un entraîneur 
mais aussi un nouveau partenaire équipementier qui nous vient de 
Landerneau (merci Alan). Depuis 3 ans, le club se joint au Téléthon 
communal en organisant un Blackminton qui est un tournoi en 
double de badminton sous lumières noires et en musique.

Le club se lance dans une nouvelle aventure en proposant une 
nouvelle section qui sera mise en place pour la saison 2025/2026, il 
s’agit du Pickleball qui est aussi un sport de raquette mêlant tennis, 
badminton et tennis de table. Différentes sessions de découvertes 
seront proposées au cours de cette saison. ■

Entente Bro Léon Handball
Première saison de la fusion des 3 clubs fondateurs de l’Entente 
Bro Léon. 565 licenciés dont plus de 65 dirigeants Bénévoles, 
3 salariés sur la partie technique et une apprentie en charge de 
la communication et partenariat.

Sportivement, la saison fut un succès avec nos deux équipes 
fanions (masculine et féminine) qui finissent deuxièmes de leurs 
championnats respectifs (N2 et D1).

Les équipes 3 et 4 en séniors filles ont accédé à la division supérieure 
pour la saison 2024-2025. Le club continue de mettre un fort 
accent à la formation des jeunes garçons et filles en proposant 
l’ensemble des niveaux de jeu (territorial et régional) en -15ans et 
-18 ans. La formation débute au sein des communes fondatrices 

via les écoles de hand qui restent locales jusqu’au -11 ans, dont 
la commune de Guiclan. Seules les catégories au-delà de cet âge 
sont mutualisées, ceci afin de garder un lien fort avec l’ensemble 
des communes fondatrices. Nous formons également des arbitres, 
22 Juges Arbitres Jeunes formés cette saison, ainsi qu’une Juge 
Arbitre (adulte).

D’un point de vue associatif, nous avons organisé 2 lotos (Guiclan 
et Lampaul-Guimiliau), 1 foire aux puces (Plougourvest), 1 bœuf 
carotte (Plougar), le repas du Pardon de Guiclan, différentes ventes 
(Pizzas, Parfums) et un Stage "Summer Panther" (Landivisiau). 
Toutes ces activités seront très certainement reconduites en 2025. ■

VIE DES ASSOCIATIONS
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En forme olympique
pour ses  ans ! 

ASC GUICLAN TENNIS DE TABLE

L’ASC Guiclan tennis de table a fêté ses 40 ans, 
le dimanche 10 novembre. Loin de la crise de la 
quarantaine, le club n’a jamais été aussi en forme ! 
Retour sur quatre décennies en sept points.

La naissance. Les débuts du tennis de table dans la commune 
coïncident avec la construction de la salle omnisports en 1983. Dans 
les mois qui suivent, quelques pongistes Guiclanais, qui jouaient 
jusqu’alors dans les clubs alentour, créent une section tennis de 
table au sein de l’Association sportive et culturelle (ASC). Parmi 
les pionniers, on trouve Rémy Herry et Thierry Bonderff. Le club 
démarre lors de la saison 1983-1984 en engageant trois équipes 
seniors en championnat. Les fondations sont posées. L’aventure 
peut commencer…

Des titres exceptionnels. En 40 ans*, le club a vécu plusieurs 
moments forts. Avec souvent les jeunes en haut de l’affiche et 
des résultats parfois exceptionnels pour un « petit » club comme 
Guiclan, à l’image des titres décrochés lors des championnats 
du Finistère : Kévin Vaillant en benjamins en 2003, Marie Charles 
en poussines en 2005, Gaëtan Bloch en benjamins en 2010 et en 
minimes en 2012, Lilouane Quillévéré en poussines en 2023 et 
en 2024. Kévin (en 2003) et Lilouane (en 2023 et en 2024) ont 
même été vice-champions de Bretagne ! Sans oublier Alexandre 
Le Traon, champion du Finistère et de Bretagne du Premier pas 
pongiste en 2001.

Des entraîneurs de talent. Si plusieurs dizaines de jeunes 
Guiclanais se sont pris de passion pour la petite balle blanche 
depuis 1984, c’est notamment dû à la qualité des entraîneurs et 
des bénévoles qui ont enseigné le « ping » à bon nombre d’en-
fants. Comme Philippe Grégori, ex-champion de Bretagne seniors, 
qui a passé une quinzaine d’années au club de la fin des années 
90 au début des années 2010. Ancien joueur de niveau national, 
Yohann Le Belleguic a pris le relais. Et c’est désormais Gwendal 
Bécam qui dirige les entraînements. Animatrice communale avant 
lui, Françoise Larvol a également joué un rôle important dans la 
formation des jeunes du club, qui a créé une section baby ping 
en 2016. Elle accueille une dizaine de 4-6 ans le samedi matin.

Dans le Top 5 nord-finistérien ! C’est d’ailleurs grâce à sa 
première belle génération de jeunes (Pierre-Yves Ménez, Benoît Le 
Roux, Éric Guéguen…) que les pongistes ont connu leurs premiers 
beaux succès en seniors en accédant à la D1 en 2003. Après 35 ans 
à évoluer à l’échelon départemental, le club a pris une nouvelle 
dimension depuis cinq ans. Grâce au recrutement de plusieurs 
joueurs de très bon niveau, la plupart attachés à Guiclan de près 
ou de loin, l’équipe seniors 1 évolue aujourd’hui en Régionale 1, 
au même niveau que Brest, Landerneau ou encore Landivisiau. Ce 
qui le place dans le Top 5 des clubs nord-finistériens !

Plusieurs records, mais… Cette explosion, qui fait rayonner la 
commune un peu partout en Bretagne, s’accompagne de quelques 
records. Pour la deuxième année consécutive, le club compte 80 
licenciés, un chiffre jamais atteint par le passé. Avec plusieurs 
fidèles de très longue date comme Ronan Tanguy (38 licences), 
Francis Piatkowski, Philippe et Clément Abgrall, Lucien Paugam ou 
encore l’actuel président Stéphane Prigent, au club depuis 1991. 
Cette saison, dans le sillage des frères Lebrun qui ont brillé lors 
des Jeux olympiques de Paris, huit équipes seniors sont engagées 
en championnat. Du jamais vu ! Tout comme le nombre de parte-
naires (23), qui permettent au club de se développer. Revers de la 
médaille, l’étage de la salle omnisports se révèle désormais trop 
exigu pour accueillir tous les pongistes…

*Depuis 1984, 13 présidents se sont succédé : 

Rémy Herry (1984/1990), Pierre Le Roux (1990/1992), Jean-Luc Floch 
(1992/1994), Pierrick Ménez (1994/1999), Ronan Tanguy (1999/2005), 
Jean-Michel Lucas (2005/2006), Philippe Abgrall (2006/2011), 
Dominique Quéguiner et Sylvie Charlou (2011/2012), Sylvie Charlou 
(2012/2013), Bernard Jourdren et Erwan Barnit (2013/2016), Bernard 
Jourdren (2016/2021), Stéphane Prigent (depuis 2021).

Les présidents

De gauche à droite : Jean-Michel Lucas, Ronan Tanguy, Josée Herry, épouse de Rémy 
Herry, fondateur du club, Sylvie Charlou, Bernard Jourdren, Éliane Ménez, épouse de 
Pierrick Ménez, président de 1994 à 1999, Philippe Abgrall et Stéphane Prigent.

VIE DES ASSOCIATIONS
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De l’ambiance dans le « chaudron ». Sa longévité et sa belle 
dynamique, l’ASC Guiclan TT la doit aussi à l’ambiance qui règne 
au sein du club. Que ce soit au cours des troisièmes mi-temps après 
les matchs (avec modération, bien sûr), au sein du groupe des loisirs 
le mercredi soir ou encore à l’occasion des rallyes humoristiques 
organisés régulièrement en fin de saison. Et puis, de nombreux 
Guiclanais ont pris l’habitude désormais de pousser les seniors 1 
un dimanche par mois face aux meilleures équipes régionales à 
l’étage de la salle omnisports rebaptisé le « chaudron » par les 
bruyants supporters. Un rendez-vous incontournable !

10 ans, 20 ans, 40 ans. Le club a pris l’habitude de fêter ses 
anniversaires marquants. Pour ses dix ans, en 1994, il avait proposé 
une démonstration avec plusieurs joueurs de Nationale évoluant à 
l’ASPTT Brest. Pour souffler ses 20 bougies, c’est Jacques Secrétin 
en personne, champion du monde en 1977, qui avait fait le show 
avec ses complices en septembre 2004. Un spectacle applaudi 
par 500 personnes. Et après avoir fait l’impasse sur ses 30 ans, le 
club a repris ses bonnes habitudes. Le 10 novembre dernier, 80 
personnes déguisées ont disputé un tournoi de double, avant de 
partager un repas qui a réuni près de 130 convives au Triskell.

En 1987

Debout, de gauche à droite : Pascal Bonderff, 
Xavier Bécam, Jean-Yves Kergoat, Loïc Bécam, 
inconnue (personne cachée derrière Loïc), 
Pascal Abgrall, Daniel Kerléo, Jean-Noël Charlou 
(caché derrière Daniel Kerléo), Rémy Herry et 
Pascal Queinnec.
Assis, de gauche à droite : Marie-Laure Tanguy, 
Éric Tanguy, David Le Gallou, Thierry Bonderff, 
Johan Le Roux, Ronan Tanguy, Alain-Marie Riou 
et Daniel Le Bihan.

En 2024

Les lauréats du tournoi  
de double déguisé. Vivement  

les 50 ans !

En 2000

Les participants au tournoi en double déguisé

VIE DES ASSOCIATIONS
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Retour sur 50 ans…
d’amitié, de convivialité, de solidarité,  
de tolérance et de bénévolat !

CLUB DE L’AMITIÉ DE GUICLAN

Fondés par la MSA, les Aînés ruraux du Finistère deviennent 
Générations mouvement le 15 juin 1977. Le club de Guiclan portait, 
alors, le nom « Foyer des anciens de Guiclan » dont les statuts ont 
été déposés le 10 décembre 1974 par Pierre Fichou. Il en fut le 
président durant 10 ans. Il est remplacé en 1984 par Jean-Marie Le 
Hir, puis par Édouard Léon en 1989. En 1994, André Saout devient 
le nouveau président. Il laisse sa place à Jean Creff en 1998, puis 
Pierre Abgrall en 2000.

Le foyer des anciens devient Amicale des retraités le 1er février 
2002. La Présidente est alors Antoinette Kerscaven. Yves Charles 
la remplace le 16 décembre 2008.

Le 15 janvier 2011, l’amicale des retraités devient « Le Club de 
l’Amitié ». Ce qui a permis l’adhésion des moins de 50 ans sans 
qu’ils soient retraités.

Yves Tanguy est élu le 14 décembre 2012. Il dirige alors le club 
et devient, également, membre du bureau départemental de 
« Générations Mouvement ».

Depuis 22 janvier 2019, Yves Kéruzec assume la responsabilité du 
club de l’Amitié.

En 2024, lors de son Assemblée Générale, le Club de l’Amitié, a 
donc fêté son cinquantième anniversaire.

Si aujourd’hui l’association s’appelle « Club de l’Amitié », c’est 
certainement dû au fait que depuis 50 ans, l’action menée par les 
précédents dirigeants et ceux actuels, est basée principalement 
sur des valeurs essentielles telles que : l’amitié, la convivialité, la 
solidarité, la tolérance et le bénévolat. C’est leur manière de lutter 
contre l’isolement. Tout en respectant les principes de la Fédération 
Générations Mouvement, les adhérents des différentes sections 
essaient de participer au mieux à la vie sociale locale. Ainsi, des 
animations sont proposées au sein du club et d’autres sont aussi 
organisées par les clubs du secteur.

Il s’agit également d’être à l’écoute de tous les adhérents en 
utilisant des moyens modernes tels que le logiciel SAGA ou en 
organisant des cours d’informatique.

Le devoir des élus du club est aussi de faire respecter les statuts 
et règlements adoptés en assemblée générale.

Les dirigeants sont toujours à l’affût de nouvelles activités avec 
l’obsession de rajeunir l’âge des participants en tenant compte 
du dynamisme des nouveaux retraités. Dans cet esprit, ont été 
créées de nouvelles sections telles que la marche, la couture et les 
cours d’informatique. Le club de l’Amitié propose aussi la création 
d’une section Tarot et a l’intention d’organiser prochainement des 
conférences sur le code de la route et les premiers secours.

Les différents présidents au fil des années…

Pierre Fichou

1974-1984

JM Le Hir

1984-1988

Édouard Léon

1989-1993

André Saout

1994-1997

Jean Creff

1998-2000

Pierre Abgrall

2000-2002

Antoinette 
Kerscaven

2002-2006

Yves Charles

2007-2010

Yves Tanguy

2010-2019

Yves Kéruezc

Depuis 2019

En 2005

En 2005

VIE DES ASSOCIATIONS

Le bureau et l'ancien président devant les bougies des 50 ans.

Annie Jaffrennou était chargée de l'animation du repas des 50 ans  
où ont dominé convivialité, humour et surprises. Ici avec les majorettes. 
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Actuellement l’association est composée  
de 7 SECTIONS et les effectifs se maintiennent  
autour de 165 ADHÉRENTS :

•  Belote (19 membres) : le mardi au Triskell à 13h30.

•  Dominos (26 membres) : le mercredi au Triskel  
à partir de 13h30.

•  Pétanque (30 membres) : le mercredi au 
Boulodrome à partir de 13h30.

•  Marche-Promenade (37 membres) : chaque mardi 
la section Marche-Promenade propose une balade 
d’environ 6 kilomètres. Le départ se fait à 13h45 
précise du parking derrière la mairie de Guiclan. 
Alain Saout en est le guide pour un circuit différent 
chaque semaine.

•  Couture (45 membres) : la première section, 
organisée par Catherine Gallouedec, donne 
rendez-vous 2 fois par mois le mardi, à partir 
de 20h. De même, à la même fréquence mais le 
jeudi après midi, Annie Jaffrennou et Marie Jo 
Bloch gèrent et conseillent un second groupe en 
proposant régulièrement de nouveaux projets.

•  Cours informatique (15 membres) : les cours sont 
organisés par Michel Derrien, Élisabeth Royer et 
Maurice Milin tous les mercredis à l’école publique 
Jules Verne de Guiclan de 9h30 à 11h. Ces cours 
sont adaptés à la demande des participants.

•  Équipe café (18 membres) : chaque mercredi,  
à tour de rôle, une équipe se charge de préparer  
le goûter pour tous les participants aux activités.

• Sans activité (8 membres).

Dans toutes les sections, les nouvelles  
personnes intéressées sont les bienvenues. 
N’hésitez pas à venir constater  
la bonne ambiance qui y règne !

Interclubs secteur de la Penzé
Tout au long de l’année, le Club de l’Amitié de Guiclan 
participe et accueille également différentes rencontres 
avec les clubs du secteur de la Penzé : Saint-Thégonnec 
Loc-Eguiner, Pleyber Christ, Plounéour-Ménez, Le Cloître 
Saint-Thégonnec et Commana. Chaque club organise, à tour 
de rôle, 3 interclubs par an : Belote, Dominos et Pétanque.

Animations
Durant l’année, le club organise deux sorties à la journée. 
Elles permettent la découverte de nouveaux milieux et la 
participation à un repas très convivial.

Également deux fois par an, tous les adhérents sont invités 
à « une journée continue ». Il s’agit de participer aux jeux 
proposés et à un repas convivial.

Générations Mouvement
Le dynamisme du club est tel qu’il est reconnu au niveau 
de la fédération de Générations Mouvement. Le 20 mars 
2024, elle lui a même confié l’organisation de la finale 
départementale de dominos qui a réuni 200 participants. 
La municipalité a contribué à la réussite de cette journée 
en mettant à disposition les moyens nécessaires. ■

Président

Yves Kéruzec  
06 43 09 06 10

C. Gallouédec A. Jaffrennou M-J. Bloch A-M. Bonderff M-C. Le Roux C. Moreau J-N. Tosser C. Treguer F. Vetet

Secrétaire

Maurice Milin 
06 61 30 88 25

Trésorière

Marie-Christine 
Cornily

Trésorière adjointe

Marie-Jo  
Normand

En 2024

Le conseil d’aministration

Le bureau actuel

VIE DES ASSOCIATIONS
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40 ans du club 
des Trotteurs de la Penzé

HISTORIQUE

Un club historique, une belle évolution  
et des sportifs toujours impliqués.  
Retour sur l’histoire des Trotteurs… de la Penzé.

La création du club a eu lieu en 1983 sous l’appellation « les 
trotteurs de Guiclan » par une petite dizaine de coureurs.

François Joncour a été le premier président secondé par Pierre 
Mescam. Ils décidèrent d’organiser des courses sur route de 25 km. 
Un championnat de Bretagne a même été organisé en 1985 ou 1986 
avec la victoire de Joël Lucas de Rennes, une référence dans le 
milieu à cette époque. Pour se qualifier au championnat de France 
il fallait courir en moins de 1h30, Hervé Poëns, adhérent au club, se 
qualifie en réalisant un temps de 1h29. Dans ces années le club a 
également participé à un semi-marathon à Exeter en Angleterre, puis 
aux 24h de Plabennec avec la victoire des trotteurs de Guiclan face 
à une équipe Belge, en frôlant les 300 km en relais de 10 coureurs.

Robert Bodiguel prit la suite de la présidence en 1990. Les adhérents, 
peu nombreux, constatant un manque de trésorerie, ont accepté 
la proposition d’Albert Inizan de venir embarquer des dindes dans 
son exploitation. Ceux-ci ont été rémunérés en fonction des heures 
réalisées. Cette initiative a permis de renflouer les caisses du club. 
Le club adhéra au « Challenge de l’Élorn ».

Hervé Touboulic succéda à Robert avec un nombre croissant de 
coureurs. Sous sa présidence en 1995 le club de Guiclan s’associe 
avec Saint-Thégonnec pour fonder le club « les trotteurs de Guiclan 
Saint-Thégonnec ». Puis, Hervé Derrien prit la présidence en 2000. 
Il restera 22 années en tant que président ou co-président avec 
Jean Kergoat.

L’année 2001 a été marquée par une nouvelle restructuration du 
club avec l’arrivée des coureurs de Guimiliau. Le club devient « les 
Trotteurs de la Penzé ». Pierre Mescam pour Guiclan et Augustin 
Le Borgne pour Guimiliau assureront les vice-présidences avec 
Hervé Derrien, de Saint-Thégonnec.

Les coureurs ont participé aux différents marathons en France et 
à l’étranger ainsi qu’aux ultratrails (Réunion, Alpes, Pyrénées…) et 
ont effectué également un voyage au Canada en 2003.

À l’initiative d’Alain Saout et de Jean Kergoat, la section marche 
fut créée en 2006 avec un nombre toujours plus important de 
marcheurs, 163 à ce jour, en plus des 67 coureurs. Également à 
l’initiative de Jean et de Monique Kermarc, le début de l’aventure sur 
le GR34 a débuté en 2009 à la pointe Saint-Mathieu pour rejoindre 
le Mont Saint-Michel en 2011 (850 km) et dans un deuxième temps 
de la pointe Saint Mathieu vers le barrage d’Arzal de 2012 à 2018 
(985 km). Monique, Albert Inizan et Jean-Marcel Ménez ont effectué 
tout le parcours, soit 1 835 km.

En 2011, ce fut l’organisation du premier week-end de 3 jours à 
Belle-Île-en-Mer et du premier voyage d’une semaine en 2015 dans 
le massif central. Rémy Cloarec et Nicole Ménez les ont organisés 
de 2016 à avril 2023. Michel Derrien a ensuite pris la suite, avec 
Marie-Laurence Le Gall et Marie-Jo Cloarec.

Depuis 2022, Monique Kermarc, Marie-Jo Cloarec et Jean-Marcel 
Ménez ont relancé une semaine de marche par an sur ce même 
GR34, en partant du Mont Saint-Michel. 36 personnes y participent 
chaque année.

Depuis l’année 2021, les co-présidences sont assurées par Jérôme 
Ponsard (trotteurs) et Marie laurence Le Gall (marcheurs), Jérôme 
ayant été précédemment co-président avec Hervé pendant 4 ans. ■

MISE À L’HONNEUR DE 3 PERSONNES QUI ONT EU 40 ANS DE COTISATION  
Jean, Xavier et Albert, avec une pensée particulière pour Jean qui nous a quittés cette année.

Comme Jean Kergoat et Albert Inizan, Xavier Le Gall est adhérent depuis la création du club. 
Ce dernier a également tenu le poste de trésorier pendant plus de 30 ans.

LES MARCHEURS À SCRIGNAC

UNE PARTIE DES TROTTEURS DE LA PENZÉ

VIE DES ASSOCIATIONS
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L’équipe de bénévoles 
de l’entretien des chemins

La section marche des Trotteurs de la Penzé a été créée en 2005, 
suite à la rencontre de Jean Kergoat et d’Augustin Le Borgne 
de Guimiliau. Il y avait alors une douzaine de marcheurs et  
5 à 6 bénévoles pour entretenir les chemins.

En 2009, en collaboration avec la commission patrimoine de 
la commune, Jean Kergoat et Alain Saoût ont eu comme projet 
de baliser les 4 premiers circuits : le circuit des moulins, celui 
des lavoirs, de Kastell Dour et de San Dodu. Dès le printemps 
2010, les fléchages des circuits et les documents papiers étaient 
réalisés, représentant une quarantaine de kilomètres. Une dizaine 
de bénévoles participaient alors à l’entretien de ces circuits.

Depuis, d’autres circuits ont été créés, celui de Saint-Jacques, du 
plateau, le tour du bois de Francis, avec également de nombreuses 
variantes, représentant plus de 70 km de chemins au total. Tout 
cela a été possible grâce à nos bénévoles.

Début novembre 2023, la tempête Ciaran a causé des dégâts très 
importants. Bon nombre de chemins étaient impraticables. Une 
fois de plus, les bénévoles ont relevé leurs manches, sorti les 
tronçonneuses et nettoyé les circuits, dans un temps record et 
souvent sous des conditions météo difficiles.

Malheureusement certains nous ont quittés cette année : Jean 
Kergoat, Gérard Bouziane et tout récemment Michel Carr.

De nouvelles recrues sont arrivées depuis peu. Il s’agit de jeunes 
retraités, qui, eux aussi, donnent de leur temps. 
L’équipe compte aujourd’hui 27 bénévoles. Il n’y 
a pas d’autre commune de la CCPL et sans doute 
de la région qui ont cette chance d’avoir autant de 
kilomètres de chemins balisés et entretenus par 
des bénévoles.

Lors du forum des associations, la Municipalité 
leur a décerné un trophée d’honneur, symbole 
de leur engagement au service des Guiclanaises 
et Guiclanais pour leur plaisir, et celui des très 
nombreux groupes de marcheurs qui viennent 
randonner sur nos chemins. Un grand coup de 
chapeau à cette belle équipe menée par Rémy 
Cloarec, Albert Inizan et Robert Guéguen ! ■

De gauche à droite : 1er rang (accroupis) : Louis Marc, François Roudaut, Albert Rolland, François Kerné, Michel Rannou, Joseph Bernard. 
2e rang : les pêcheurs à la mouche du secteur de Morlaix avec Rémi Le Goff, Marcel Messager, Pierre Rumeur, Christian Blanchard, M. Hélou, Hervé Corre et Jean Quélennec (à droite)

Les bénévoles et Robert Bodiguel au « barbeuc » offert par la municipalité le 11 septembre 2024.

BÉNÉVOLAT

L’association « Les Vétérans Loisirs » créée en 1990, 
se rapproche en 1992 du Pays des Enclos et spécifi-
quement dans le projet de sentiers de randonnées, 
en lien avec le « Patrimoine vivant » de Saint-Thé-
gonnec. Un repérage des lieux est effectué, de 
nombreux sentiers sont ouverts dans le bois de 
Francis Gestin, à Prat Guen, à Kernabat, à Penhoadic, 
à Kerdraon et au château de Penhoat. Des ponts 
sont également créés sur la Penzé. Parallèlement, 
une équipe de bénévoles entretien les abords de 
la Penzé en lien avec l’AAPPMA.
En 1997, création de l’association « Guiclan Sentier 
Nature » avec comme président Albert Rolland, se-
crétaire François Roudaut, trésorier Joseph Riou, et 
membres : Francis Gestin, Joseph Bernard, Marguerite 
Le Berre et Marie Roué.

Naissance de la première association appelée « Guiclan Sentier nature »

En 2013

En 1993

En 2021

VIE DES ASSOCIATIONS
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AU BOURG - ROUTE DE PENZÉ
NOM DU COMMERCE PROPRIÉTAIRE

Transport scolaire pour aller à l’école privée  
de Saint-Thégonnec (le car appartenait à l’école  
des frères de Saint-Thégonnec)

Vicaire Ramonet (1954)

Transport autocar (2 cars), scolaire, à la foire Champi et Chanyvonne Fouillard 
(1930/1960) > puis Jean Abhervé (1960)

Droguerie, magasin de cycles
> puis Droguerie, plomberie, électricité, cycles, 
pompes à essence, ventilation poulaillers 
> puis Électricité, cycles, station essence

Pierre et Marie Fichou 
> puis Jeannot et Maria Fichou (1953) 
> puis Marcel et Thérèse Guyot (1970)

Bar, assurances, resto ouvrier,  
dépôt de légumes de l’office central

Claude et Marie Abgrall (1933) 
> puis François Kerléo (1966)

Boucherie (dépôt et découpe de viande) Angéline Le Page

Abattoir, boucherie, viande, charcuterie Pierre et Françoise Corre (1950)

Transporteur TP (sable, gravât) 1 camion Yves et Germaine Kerléo (1955)

Transporteur  
(légumes, expédition pommes de terre à Brest) Jean Kéruzec (1955)

Quincaillerie, dépôt de légumes de l’office central Louise Kéruzec (1966)

Bourrelier (le père) et tailleur (le fils surnommé 
Sodu) spécialiste tenues de gendarmerie François Miossec père et fils (1940)

Mercerie, commerce chaussures François et Perrine Miossec (1940)

Forge
> puis Forge, mécanique agricole  
(1er tracteur Massey-Fergusson vendu en 1957)

Monsieur Roignant (1930) 
> puis Olivier Le Lay (1950)

Tailleur Louis et Marie Paul (1930)

Commerce de boissons (mise du vin en bouteilles 
marque "Angélus") et auto-école 
> puis Dépôt et livraison de boissons

Gaby Guillou et Marie Guillou (sœur) (1950) 
> puis Jean-Yves et Marie-Annick Riou

Horloger (surtout nettoyage et réparations) Henri et Thérèse Le Saoût (1955)

Boulanger, dépôt aliments, boissons 
et vin "Grappe fleurie" Louis et Angèle Nicol (1936/1973)

Menuisier, charpentier  
(spécialisé dans les hangars agricoles) François et Angèle Corre (1940)

Couturière Simone Miossec (1955)

Dépôt et livraison de boissons, charbon, sacristain 
(en lien avec Ets Fouillars Landi) Jean et Angéline Kergoat (1960)

Courtier en pommes de terre et en produits 
"phytos", dépôt de muscadet 
Devenu ensuite producteur de pommes de terre

François et Hélène Kerléo (1960)

Dentiste Monsieur Kerautret (1960)

Livraison feraille, paille, œufs François Madec (fin des années 50)

Vente de bonbons et de billes Julienne Roignant (1930)

CHAMPI FOUILLARD ET SON CAR

Les commerces du bourg  
dans les années 1930-1970

Les commerces dans un centre bourg  
sont indispensables aux besoins  
de la population. Nous en recensons  
une dizaine aujourd’hui. Combien  
étaient-ils après la guerre ?

Pour répondre à cette question, nous 
avons réuni quelques personnes natives 
de la commune, qui nous ont rapporté 
également quelques réflexions & anecdotes.

L’ÉQUIPE DE RÉFLEXION 
Un grand merci à Albert Inizan, Marie-Ange Rolland,  
Francis Bloch, Alain Saoût, Yves Charles, Françoise Abhervé, 
Louis Nicol, Louis Abhervé, Louis Cornily et Jean Quélénnec 
pour leur collaboration.

Il ne fallait pas être pressé quand 
on prenait le car. Champi, avant  
de démarrer, mettait une bonne 
demi-heure à mettre de l’eau dans 
le moteur, à vérifier les niveaux,  
à mettre les vélos et les sacs sur  
la galerie, à accrocher la remorque.

Je suis descendu du car  
de Champi Fouillard  
à Locmenven et en 

courant dans la côte, 
j’arrivais à le dépasser…

CHANYVONNE FOUILLARD ET SON CAR

François Miossec, appelé Sodu, était tailleur et spécialisé dans les tenues de 
gendarmerie. Un jour, parti avec l’US Guiclan à Brest, au retour, la voiture s’arrêta 
au feu rouge à la sortie de Brest. Sodu en descendit pour aller chercher du tabac, et 
la voiture partit sans lui… 2 heures après, il est arrivé à Guiclan, en compagnie de 
gendarmes, qui avaient bien voulu le ramener… Il était bien connu dans ce milieu.

PATRIMOINE
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AU BOURG CENTRE
NOM DU COMMERCE PROPRIÉTAIRE

Bar, alimentation, restauration  
(mariages, communion)
> puis Bar, alimentation, restauration  
(mariages, communions), dépôt légumes,  
courtier pommes de terre 
> puis Bar, alimentation (Hélios, 1990)

Gabriel et Bernadette Nicol (1950)
> puis Jacques et Éliane Nicol 
> puis Danielle et Dédé Paugam

Bar, tabac, épicerie (avant le Divin)
Jeanne-Yvonne Mingam (1930) 
> puis Francis et Yvonne Croguennec (1945) 
> puis Hélène et François Kerléo

Bar, tabac, commerce chaussures, chaussons,  
sabots, vente de graines Ferdinand et Yvonne Le Roux (1955)

Bar, tabac Yves et Rosalie Cardinal (1945)

Dépôt de légumes, engrais,  
aliments, produits du sol

François-Louis Bodériou et Isaac (1930)
> puis Jean et Françoise Creff

Forge, mécanique agricole 
> puis Mécanique

Joseph et Victoire Mercier (1950) 
> puis René et Marie-Paule Mercier

Scierie Jean Guillou (1940)

Recette buraliste 
> puis Boulangerie

Joséphine Boulch (1930) 
> puis Jean et Madeleine Nicol (1973) 

Coiffeur, sabotier, sourcier, menuisier Yves et Jeanne Pichon (1950)

Tueur de cochons Saïk Léon (1940)

Menuiserie Marcel Guengant (1965)

CAMPAGNE
NOM DU COMMERCE PROPRIÉTAIRE

Forgeron (Kerlaoudet) Pierre et Marie Quéméneur (1930)

Couvreur (Kerlaoudet) Guillaume et Louise Abgrall (1955)

Minoterie, boulangerie (moulin du Kernabat) Manu Guillou et Jean Guillou (1930)

Minoterie (Kerlaviou) Job Cornily (1931) 
> puis Jean Cornily (1960)

Minoterie et boulangerie (Trévilis) Guillaume et Yvonne Jacq (1935)

Maçonnerie (Le Revin) François et Mimi Kerouanton (1950)

Maçonnerie (Trévilis Huella) Jean-Marie Le Saint (1950) 
> puis Rémy et Michel Le Saint

Maçonnerie (Kerriou) Yves Abgrall (1970)

Couvreur (Kerlaviou) Jean-Marie et Herveline Guéguen (1950)

Couvreur (Pen Ar Hoat) Olivier Bléas et Marcel Leroux (1960)

Station de monte et couvoir (Kergolvez) Jacques Paul (1940 et 1950)

Crêperie artisanale Louis Nicol (1969)

Courtier en lin (stockage) Le Bihan (1940)

Boulangerie (Guern) Maurice Péron (1950)

SECTEUR DE KERMAT - SAINT-JACQUES
NOM DU COMMERCE PROPRIÉTAIRE

Maçonnerie Jean-Yvon et Yvonne Bloch (1940) 
> puis Roger et Francis Bloch (1977)

Menuiserie François et Maryvonne Guillou (1940) 
> puis Yves et Anne-Marie Guillou (1955)

Tueur de cochons Jean Corre (1940)

Bar, menuiserie, épicerie Jean-Pierre et Marie Guillerm (1940)

Bar, alimentation, magasin de tissus,  
pompes à essence, CAT (arrêt des cars)

Jean-François et Jeanie Elléouet (1920) 
> puis Jean et Marguerite Abhervé (1950)

Mécanique générale, vente de voitures 
occasions et tracteurs, station essence  
(spécialiste moteurs "Bernard")

Francis et Agnès Abhervé (1950)

Tueur de cochons Jacques Crenn (1940)

Forge Yves et Louise Guillerm (1950)

Pompes essence Shell Jean-François Le Bras (1950)

Bar, épicerie Jean Hily (1935)

Minoterie, boulangerie  
> puis Dépositaire des grands moulins de Paris 
(exposition, visites de 1962 à 1982)

Jean Siohan (1930) 
> puis Jacques et Danielle Inizan

Menuisier à Saint-Jacques Julien Guillou (1940)

Forge, réparations écrémeuses et vélos Henri Desbordes (1940)

Avant Pierre Crenn, c’était « joli petit cœur » qui annonçait 
les nouvelles municipales, près de l’église tous les dimanches.

AU BOURG - ROUTE DE KERMAT
NOM DU COMMERCE PROPRIÉTAIRE

Dépôt et livraison de boissons 
> puis Garderie

Françoise Larvor et Madame Cueff (1940) 
> puis Bertrand et Marie-Thérèse 
Mingam (1962)

Alimentation (petite) et vente de bonbons Hélène Prigent-Cadiou (1950)

Bar des sports, jeux, tailleur, assurances (1966), 
résultats sportifs, correspondant télégramme Édouard et Louise Léon (chez Doudou) 

Mécanique agricole 
> puis Mécanique agricole et générale

François et Madame Geoffroy (1950) 
> puis Michel et Jeanne Geoffroy (1960)

Menuisier (SMO coop. ouvrière de menuiserie) Jean et Madeleine Kerscaven (1955)

Menuisier, charpentier (hangars), pompes funèbres François et Cécile Mer, et Jean Moal (1955)

Menuisier, spécialiste bâtiments élevage (poulaillers) Henri et Marguerite Mingam (1950)

Bourrelier, sellier, travail du cuir (attelage chevaux, 
bâches camions…), communication des annonces 
municipales sur le parvis de l’église le dimanche 
matin 
> puis Vente de literie

Pierre et Mimi Crenn (1950) 
> puis Michel Crenn

Transport avec charrette et chevaux (cailloux), 
entreprise de triage de pommes de terre François et Jean Mercier (1950)

Menuisier, pompes funèbres  
(réalisait cercueil sur-mesure) Louis Kergoat (1940)

Transporteur (3 semi-remorques) longue distance  
et étranger (Espagne) Pierre Martin (1945)

LOUIS NICOL ET SA CRÊPERIE

BAR DES SPORTS

Éd
ou

ar

d Léon

Là où habitait Louis Cochard, c’était un ancien arrêt  
de diligence, il y avait un bistrot, où sous un escalier,  
une auge en granit servait à faire la vaisselle,  
et aussi à prendre de l’eau pour le service aux clients…

Le bar tabac de Rosalie était considéré  
comme une annexe de la mairie.

PATRIMOINE
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PHOTO VERS 1950, 
CERCLAGE D’UNE ROUE À GUICLAN 
De gauche à droite : Hervé Kermarrec 
(frère de Jean-Marie), Alain Bihan de Taulé 
et Jean-Marie Kermarrec qui tenait la forge 
(derrière le bar de Jeannine Le Rest).

La Vie des paysans du Léon 1800-1950, Édition Bretagne d'Hier (extrait)
L’agriculteur a besoin des services du forgeron à plusieurs reprises dans l’année. 
Cette fois, ce dernier doit changer le cerclage des roues de la charrette. Devant la 
vieille forge de la Croix Neuve, trois hommes achèvent un embattage. De gauche 
à droite : Hervé Kermarrec, Alain Bihan, Jean-Marie Kermarrec. La veille, le maître 
a cintré sa barre de fer et solidarisé ses extrémités sur l’enclume, dans son atelier. 
Demain, le cercle devra étreindre la jante qui a presque le même diamètre. Pour 
le dilater, le temps de sa mise en place, l’artisan le porte à incandescence, dehors, 
sous un tas de bois et de tourbe qu’il enflamme. Pendant que la chaleur opère, 
près du brasier, il couche la roue sur un cercle de pierres visible sur la photo, et 
un piquet qui traverse le moyeu empêche l’ensemble de glisser. Quand la braise 
apparaît, les trois hommes saisissent chacun une longue tige d’acier à crampon, 
et se mettent à égale distance du foyer. Au signal du patron, « un, deux, trois ! », 
ils pincent le cercle, l’apportent au-dessus de la roue et le placent exactement 
sur le pourtour. Au contact du fer rouge, le bois de la jante s’enflamme. Vite, vite, 
tandis que le forgeron, avec sa masse, enfonce le cercle, ses compagnons jettent 
des seaux d’eau sur la roue embrasée. Une vapeur aveuglante et sifflante jaillit, 
et les sabots pataugent dans la boue. En se refroidissant, le cercle de métal 
se rétracte et épouse indissolublement la jante. Un deuxième cercle attend 
peut-être dans le foyer. À la Croix Neuve, la famille Kermarrec ne travaille pas 
le bois. On est forgeron et maréchal-ferrant de père en fils : on ferre les chevaux 
du voisinage, on répare les ridelles, les socs et roues faussées de charrues… On 
fabrique des outils : pioches, houes, herses… L’artisan achète les longs clous et 
fers pour les sabots des chevaux dans les établissements Tréanton à Landivisiau 
ou Rouilly à Morlaix. On active souvent le grand soufflet car, sur l’enclume, il 
faut sans cesse remettre l’ouvrage et battre le fer, dans une odeur de charbon, 
de poudre de fer ou de corne brûlée. ■

Dans une mercerie, quand une cliente 
venait chercher quelque chose, elle 

s’entendait souvent dire : « j’ai, mais où 
c’est ? revenez demain ! » Le rangement 

n’était pas le fort de la tenancière.

MAIS AUSSI
NOM DU COMMERCE PROPRIÉTAIRE

Travaux agricoles
Jacques Mer, François Larvor, Pierre Martin, 
Ferdinand Jézéquel, Henri Rannou, François 
Le Berre, Gilbert Fer, Louis Moguérou

Courtier en assurances Louis Nicolas

La coopérative du Guern (pain) Monsieur Mazé

Infirmière Sœur Marie (Goulven)

Pisciculture (Kerougay) 
Pisciculture (Trévilis)

Famille Inizan 
Famille Bonneau

SECTEUR DE LA CROIX NEUVE - PENZÉ
NOM DU COMMERCE PROPRIÉTAIRE

Commerce et livraison de légumes (2 camions) Louis et Joséphine Miossec (1950)

Menuisier, bar, épicerie Hervé Quéffélec (1935)

Forge Jean-Marie Kermarrec (1945)

Bar, épicerie Louise Kermarrec (1930)

Matelassier, cordonnerie Jean Hamon (1965)

Tueur de cochons Jean Berder (1940) Il y avait également une forge 
et un petit bar en descendant à Penzé.

BAR TABAC LE BOUNTY

Les commerces du bourg  
dans les années 1930-1970
Suite… Presque tous  

les commerçants  
avaient également  
une petite ferme.

J’ai connu 12 bars  
à Guiclan.

PATRIMOINE
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Marie-Françoise Kermarrec 
Un bar épicerie à la Croix Neuve

“J’ai arrêté vers 2010 de tenir ce bar-épicerie, j’avais 62 ans. Le magasin 
dépôt de légumes a été créé aux environs des années 1945. Le patron 
partait hors saison à Saint-Malo, car les légumes arrivaient plus tard 
qu’ici. Il y a eu 2 autres cafés auparavant. Avant 1945, ma grand-mère 
et ses enfants ont tenu le bar et l’épicerie ici. Beaucoup de monde 
fréquentait le bar, les garçons venaient de Penzé à pied, car, à cette 
époque, il n’y avait pas beaucoup de voitures, ils venaient voir les filles 
du quartier. Mon père était forgeron près du bar. Sa spécialité était de 
fabriquer les socs de charrue, ainsi que les cerclages en fer des roues 
de charrette en bois, fabriqués par un menuisier de Penzé, Charles 
Kerné. En descendant la rue de Moudennou, il y a eu 2 ou 3 cafés, une 
épicerie et une forge. Il y avait également une petite menuiserie tenue 
par Quéfélec. Quand il y avait la foire haute à Morlaix, beaucoup de 
personnes s’arrêtaient ici.
À l’époque, quand il y avait un décès dans une maison, un petit car 
venait chercher la famille et transportait également le cercueil pour 
se rendre à l’église pour les obsèques.
Ma mère ouvrait le matin vers 7h, jusqu’à minuit des fois. C’était ouvert 
toute la semaine ; il fallait laisser la porte ouverte été comme hiver, 
pour annoncer que le bar était ouvert. Ceux qui livraient les légumes 
dans le magasin offraient chacun un litre de vin et finissaient souvent 
très tard leur journée.” ■

Jeannine Le Rest 
Le bar T40

Jeannine Le Rest, native de Mespaul, habite aujourd’hui rue 
du Styvell. En 1974, elle et son mari Joseph, commercial dans 
l’équipement agricole, ont acheté le café de la famille Quéfélec, 
qu’ils ont transformé et appelé le T40, du nom du tracteur russe 
AVTO T40 qui venait d’être commercialisé en France.
"J’ai travaillé beaucoup avec l’équipe de foot. Pour la petite histoire, 
je ne travaillais qu’avec la marque Pastis 51 et non Ricard. À chaque 
fois qu’une équipe de Guiclan gagnait par 5 à 1, la firme Pastis offrait 
une bouteille. Il est arrivé une fois que les 3 équipes gagnent par ce 
même score, et se voient offrir 3 bouteilles."
Le bar était ouvert de 8 heures à 20 heures, sauf le samedi et 
dimanche où nous fermions vers une heure du matin. L’affluence 
était nombreuse lors du pardon de Saint-Vizias et lorsqu’il y avait 
bal à Penzé, les jeunes s’arrêtaient boire un verre. Après la fermeture 
du restaurant Kerléo, quelques entreprises m’ont sollicitée pour 
ouvrir un restaurant. De 7 à 8 couverts au départ, j’en faisais une 
quarantaine en moyenne ensuite de 1993 à 1997, quelquefois, 
certains mangeaient même dans la cuisine, à la bonne franquette. 
Nous avons ensuite pris notre retraite. ■

MARIE-FRANÇOISE KERMAREC 
derrière le bar

Il y avait 61 travailleurs 
indépendants dans les années 

1950. Si on retirait tous les 
commerçants et tous les artisans 

du bourg de Guiclan de cette 
époque, il restait très peu de 

monde au bourg.

Groupe de personnes posant devant les bâtiments 
actuels de l’Hélios et à droite du Divin. Encore à droite, 
cette maison en pierre n’existe plus. Elle était accolée 
à la boulangerie actuelle « le fournil de Guiclan ».

PATRIMOINE

JEANNINE LE REST 
devant une peinture 

de son bar le T40
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IMPLANTATION DU LIN DANS NOTRE COMMUNE : 2e VOLET

L’an passé, nous avons évoqué la culture du lin autrefois, 
il a fait la richesse de notre territoire, au XVII et 

XVIIIe siècle. Cette année, nous faisons un zoom sur cette 
culture et sur les producteurs de notre commune.

3 projets dans notre région
Tout d’abord, 2 usines de teillage sont en projet sur le territoire de 
la CCPL, l’une prévue à Commana, menée par Guillaume Letur sous 
le nom de « teillage de Bretagne », dans le bâtiment de la Sparex 
et de son prolongement. La seconde prévue à l’emplacement des 
ex-bâtiments GAD à Lampaul-Guimiliau, menée par Dominique Le 
Nan sous le nom de « Bretagne Lin ». Une filature est également 
en projet sous le nom de « Linfini », à l’endroit de la friche des 
kaolins, dans une zone d’activités de Pleyber-Christ. Ce projet est 
mené par Xavier Denis et Tim Muller.

Le cycle du lin
Le lin a un cycle de culture d’environ 3 mois, et peut atteindre 
jusqu'à 1,20 m. Les liniculteurs craignent particulièrement le 
phénomène de « verse » par temps d’orage ou venteux car plus 
il grandit, plus il devient sensible. Parfois, ils doivent utiliser des 
« régulateurs de croissance de la plante » afin de favoriser la 
solidité des fibres. Le lin nécessite une rotation culturale de 6 à 
7 ans. On retiendra les temps forts de la production :
1. Le semis (entre 15 mars et 15 avril). La période de semis idéale 
étant la dernière quinzaine de mars
2.  La floraison en juin : la durée de la fleur bleue n’est que de 

quelques heures le matin
3.  L’arrachage : environ 5 semaines après la floraison. La tige jaunit. 

Elles sont arrachées mécaniquement et déposées sur le sol en 
andains (nappe de lin d’environ 1 m)

4.  Le rouissage (de juillet à septembre) : c’est la séparation entre 
les parties fibreuses à la partie ligneuse. Une alternance de 
pluie et de soleil est nécessaire.

5.  Le retournement : afin d’obtenir un rouissage homogène, il est 
nécessaire de retourner les pailles sur les champs.

6.   L’enroulement : lorsque les pailles sont suffisamment sèches, elles 
sont enroulées et les rounds sont stockés immédiatement à l’abri.

7.  Le teillage : il consiste à séparer l’enveloppe de la tige à la fibre 
intérieure

Les composants du lin
On distingue 4 parties différentes dans une tige de lin, culture qui 
génère très peu de déchets :
•  Les fibres longues, représentent 20%, et servent à fabriquer du 

tissu de qualité supérieure
•  Les fibres courtes, 15%, sont utilisées pour la production de 

papier, de tissus rustiques, d’emballage et de remplacement de 
fibre de verre

•  La graine, 5%, est un aliment aux nombreux bienfaits, en consom-
mation humaine comme animale

•  Enfin l’anas, 50%, c’est l’ensemble des fragments de paille récu-
pérés lors du teillage, il sert pour la production des panneaux 
agglomérés ou comme litière aux animaux.

Zoom sur le lin  
avec les producteurs 

de notre commune

AGRICULTURE
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Rencontre des producteurs locaux
Les conseillers municipaux Matthieu Polard, André Riou et Jean-Mi-
chel Croguennec, ainsi que Sophie Abgrall intéressée par le projet 
de « Linfini », ont rencontré Benoît Vigouroux, David Pouliquen, 
Frédéric Mercier, Laurent Queinnec et Michel Bléas.

Quelle surface avez-vous semée en 2024 ?  
Quelles sont vos prévisions pour 2025 ?
Nous avons semé 55 hectares en 2023, 180 hectares en 2024 et 
prévoyons 230 en 2025.
Quel est votre principal problème rencontré ?
C’est une culture qui est très dépendante de la météo. Les deux 
premières années, en 2022 et 2023, nous étions dans une période 

de sécheresse. Le printemps et l’été 2024, la pluviométrie ayant 
été très importante, nous avons dû appliquer un régulateur de 
croissance pour éviter la verse, c’est-à-dire le couchage des tiges 
au sol. Quand le lin est couché, il se redresse par la suite, mais ne 
produit pas de fibre. Certaines parcelles n’ont pas été récoltées à 
cause d’une fenêtre météo trop courte et d’autres l’ont été, mais 
la paille était trop humide.
Nous avons semé plus tard que l’an passé, vers la mi-avril, à cause 
de la météo. C’est un nouveau métier, nous sommes toujours en 
apprentissage de la conduite de la culture, avec beaucoup d’avis 
différents. Il n’y a pas 2 parcelles identiques, suivant la nature du 
sol. Il faut un minimum de matière organique dans le sol, sinon la 
croissance est bloquée mais il n’en faut pas trop non plus pour ne 
pas favoriser la verse. Les rendements peuvent ainsi varier de 40% 
selon les parcelles. Par exemple, à l’hectare, une parcelle a donné 
1,4 tonne de fibres longues, alors qu’une autre en a donné moins 
de 500 kg. L’an passé, un seul désherbage a suffi. Cette année, il 
a fallu faire 2 ou 3 passages.
Qu’en est-il concernant les machines spécifiques à cette production ?
Il y a un problème de disponibilité de certaines machines, en par-
ticulier les retourneuses et les enrouleuses. Teillage de Bretagne 
possède 4 arracheuses, 4 retourneuses doubles et 18 enrouleuses. 
Bretagne Lin compte aujourd’hui 4 arracheuses, 4 retourneuses 
doubles et 1 simple, et 16 eurouleuses. Des ETA (entreprises de 
travaux agricoles) et des agriculteurs ont également investi dans 
des enrouleuses et retourneuses simple rang, afin d’avoir une 
indépendance complète pour ces étapes. Effectivement, les nom-
breux producteurs de la région souhaitent retourner leur lin ou les 

enrouler à la même période et les fenêtres météos pour intervenir 
peuvent être courtes comme cette année. Il y a moins de problèmes 
sur la disponibilité des arracheuses ; elles disposent d’une période 
d’utilisation plus importante. Teillage de Bretagne et Bretagne 
Lin ont acheté plusieurs machines pour accompagner l’évolution 
des surfaces. Cependant, peu de machines sont fabriquées par an 
pour répondre à la demande de surface qui augmente. Elles sont 
conçues par des artisans/constructeurs et assemblées une à une. 
Cela augmente leur coût d’achat (150 000 € pour une retourneuse 
et 170 000 € pour une enrouleuse) .
Trouve-t-on suffisamment de personnel pour conduire ces machines ?
Il n’est pas facile de trouver des personnes formées à toutes ces 
machines. Il faut des équipes confirmées pour l’arrachage, le 
retournement et l’enroulage. En effet, l’arrachage doit se faire en 
ligne droite, sur des parcelles plates, sans ornières et sans pierres, 
car, à la vitesse d’avancement des machines suivantes, environ 
15 km/heure, elles ne doivent pas être freinées pas des courbes 
ou obstacles.
Comment êtes-vous rémunérés ?
Les rounds d’une parcelle ont un même numéro de traçabilité. Une 
fiche qualité nous est transmise par parcelle, on s’aperçoit qu’il y 
a une très grande différence sur 2 parcelles, suivant l’état du sol, 
l’historique des parcelles. Concernant la récolte de l’année 2023, 
nous avons reçu 2 acomptes à fin novembre 2024, le solde a été 
réglé en décembre.
Quels sont les besoins des deux projets d’usine de teillage  
pour leur rentabilité ?
4 000 hectares seront nécessaires pour approvisionner chacune 
des 2 usines de teillage en projet. 2 lignes de 80 m de long sont 
prévues dans chacune. En pleine activité, soixante-dix personnes 
seront nécessaires pour faire tourner chacune des usines.
Quel avenir voyez-vous pour cette culture ?
La demande mondiale en fibre de lin est durablement dynamique. 
Les vêtements en lin sont à la mode tant dans les pays occidentaux, 
qu’en Asie. Les consommateurs sont en attente de produits naturels 
porteurs de sens. Les atouts du lin : fibre végétale naturelle, faible 
consommation d’intrants, production renouvelable… Les pers-
pectives sont très favorables pour cette production aux multiples 
atouts, mais elle reste une culture à risques et très technique. ■

Les 2 enrouleuses et les chargements des rounds

L’arracheuse

AGRICULTURE



Entre marketing 
et pâtisserie

DORIANE CHARLOU

PEUX-TU NOUS RACONTER TON PARCOURS  
PROFESSIONNEL ET TES ÉTUDES ?
Après mon bac, j’ai décidé de préparer une licence en com-
munication et traduction à Paris. De par ces études, j’ai été 
amenée à réaliser des stages à l’étranger. C’était obligatoire 
pour progresser en langue notamment. À 18 ans, me voilà partie 
pour deux mois de stage à Berlin dans l’évènementiel. C’est très 
enrichissant comme expérience.
En deuxième année, je suis partie six mois en Erasmus à l’Uni-
versité d’Innsbruck en Autriche. À mon retour, j’ai tout de suite 
enchaîné sur un voyage de quatre mois à New York, cette fois 
pour perfectionner mon anglais, toujours dans le cadre de mes 
études.
En janvier 2016, je suis rentrée en France pour terminer ma 
licence. J’ai poursuivi dans la même école pour préparer un 
master en management et marketing, tourné vers l’internatio-
nal. Cette fois je suis restée faire mes stages en France pour 
avoir quelques expériences également sur le marché du travail 
français. Mon master 2 obtenu, l’appel de la Bretagne a été plus 
fort. J’ai décidé de rentrer près de ma famille en octobre 2018, 
avec toujours dans un coin de la tête l’idée de repartir. J’ai com-
mencé à travailler chez Prince de Bretagne dans le marketing 
où j’avais aussi des liens avec l’international. J’y suis restée 
deux ans et demi avant de vouloir découvrir autre chose. À ce 
moment-là, en lien avec un congé maternité, l’entreprise Grain 
de Sail cherchait un remplaçant en marketing. Ce fut une belle 
opportunité pour moi. J’y suis restée 6 mois.

PARALLÈLEMENT À TON ACTIVITÉ PROFESSIONNELLE,  
IL ME SEMBLE QUE TU AS UNE PASSION : LA PÂTISSERIE ?
Oui c’est bien ça. J’ai commencé à vraiment m’intéresser à la 
pâtisserie en 2016. Une envie de découvrir autre chose et de 

me lancer un petit défi personnel, ce 
qui m’a d’ailleurs amené en 2020 à 
passer mon CAP pâtisserie en candidat 
libre. C’était vraiment un défi person-
nel, pas du tout avec un projet d’en 
faire quelque chose au niveau profes-
sionnel. Et puis finalement, une fois 
mon diplôme entre les mains, je me 
suis dit que ce serait pas mal d’allier 
ma passion pour la pâtisserie et les 
voyages. J’avais pour projet de partir 

en Nouvelle-Zélande, d’y faire un Programme Vacances Travail. 
Finalement, avec l’arrivée du Covid, ce projet a été compromis.

Âgée de 29 ans, Doriane Charlou, d’origine 
Guiclanaise, a accepté de nous rencontrer pour 

témoigner de son parcours atypique, riche en 
expériences, de par ses voyages, ses rencontres 

et les activités menées. Elle nous raconte ses 
études et son parcours de vie depuis sa majorité.

En 2021, j’ai tout de même voulu partir, les frontières étant fermées 
dans beaucoup de pays, j’ai décidé de partir à Tahiti. En octobre, 
je suis arrivée là-bas, avec juste un aller simple, sans logement, 
ni travail. J’avais juste réservé cinq nuits dans un Airbnb. Avant de 
partir, je m’étais inscrite sur une plate-
forme de volontariat. Une maison d’hôte à 
Bora-Bora m’avait contactée et c’est ainsi 
que j’ai démarré mes premiers mois en 
Polynésie. C’est un système intéressant, je 
faisais quatre/cinq heures de volontariat 
par jour, en échange de quoi, j’étais logée. 
J’ai ainsi profité pour découvrir Bora-Bora 
et plusieurs autres îles comme Tahaa et 
Rangiroa, passer mon niveau de plongée, 
visiter les différents lagons… un vrai mo-
ment de reconnexion.
Après quelques mois passés en Polyné-
sie, appelée par de nouvelles aventures, 
j’ai voulu découvrir d’autres pays et suis 
partie au Pérou. Je souhaitais découvrir la 
culture du cacao. Sur le même principe de 
volontariat, j’ai eu l’opportunité de passer quelques semaines dans 
une ferme de cacao où j’ai beaucoup appris mais aussi transmis 
mes connaissances. Je leur ai apporté des idées de recettes, aidé 
à améliorer leurs visuels sur leurs emballages…
Cependant, alors que je venais d’arriver là-bas, un grand chef pâtis-
sier d’un hôtel de luxe de Polynésie m’a contactée. J’avais en effet 
postulé pour travailler à ses côtés afin d’apprendre de nouvelles 
techniques dans cet hôtel parmi les plus réputés au monde. Un 
poste allait se libérer deux mois plus tard.
Après mon expérience au Pérou, j’ai donc repris le chemin de Tahiti 
où j’ai travaillé sur l’île de Marlon Brando, à Tetiaroa, pendant 
plus d’un an. Cet hôtel de luxe, ayant pour ambition de devenir le 
premier hôtel au monde zéro carbone, accueillait régulièrement 
des stars américaines, de grands entrepreneurs, etc. C’est ainsi 
que je me suis trouvée à faire des crêpes pour Kim Kardashian ou 
encore Britney Spears. Ce qui m’intéressait particulièrement, était 
de pouvoir travailler en pâtisserie avec de très beaux produits. J’ai 
énormément appris. Mon chef est aujourd’hui au Ritz au Japon.
Parallèlement, j’ai continué à découvrir la Polynésie, j’ai visité 
douze îles au total, j’ai nagé avec des baleines, assisté à la ponte 
et la naissance de bébés tortues, … J’ai découvert la vie dans les 
îles, les habitants vivent au jour le jour, consomment ce qu’ils 
trouvent, un bateau les approvisionnant ne passant sur certaines 
îles qu’une fois tous les quinze jours voire tous les mois. On vit au 
rythme du soleil. Les réveils se font vers 4-5 heures du matin, et 
à 19 heures, la journée se termine.
Au bout d’un an et demi en Polynésie, la famille venait à me man-
quer. J’ai décidé de rentrer en Bretagne.
Depuis, j’ai pas mal d’idées en tête. J’ai hésité à repartir mais ça 
ne s’est pas encore concrétisé. Je préfère me concentrer sur mon 
projet de création d’entreprise, toujours en lien avec le marketing 
et la pâtisserie afin de lier mes deux passions et faire appel à 
toutes mes compétences. Toutes ces expériences m’ont donné le 
goût de la liberté et mon objectif est aujourd’hui de construire une 
activité qui me permettra de continuer à voyager régulièrement.
Nous lui souhaitons une bonne continuation et la concrétisation 
de ses projets professionnels, qui promettent d’être innovants ! ■
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Le commerce 
dans la peau

JACQUES FILLON

QUEL A ÉTÉ VOTRE PARCOURS  
DANS LE DOMAINE COMMERCIAL ?
Après avoir effectué une école de commerce, dans les années 
1958, j’ai vendu du cirage « Mayola » fabriqué à Rosporden. 
J’étais responsable des ventes dans le grand ouest. Pour la pe-
tite histoire, j’y ai rencontré Édouard Leclerc en blouse blanche 
dans sa petite épicerie de Landerneau. Je suis resté 5 ans dans 
cette entreprise.
Ensuite, je suis rentré comme directeur régional chez Legal 
pour promouvoir le café du même nom, dont le site de pro-
duction est basé au Havre. C’était une marque qui n’était alors 
implantée qu’à Paris. À cette époque, il n’y avait pas un grain 
de café Legal vendu en Bretagne. Je manageais une équipe de 
15 commerciaux qui parcouraient le grand-ouest en dauphine 
(voiture) estampillée « café LEGAL ». Dès que ce produit a été 
proposé dans les commerces, avec de surcroît cette consonance 
bretonne, nous avons fait un malheur. Les ventes ont explosé. 
J’y suis resté 6 ans.

QUAND ÊTES-VOUS RENTRÉ DANS LA SOCIÉTÉ FERRERO,  
DU NOM DE CET ITALIEN QUI LUI A DONNÉ SON NOM ?
En 1963, Ferrero, entreprise italienne, venait de s’implanter en 
France, près de Rouen et cherchait à se développer en France. 
Son produit phare était jusqu’alors « Mon Chéri », les chocolats 
à la liqueur de cerise. Après avoir passé des tests, j’ai été recruté 
en tant que directeur commercial. La société voulait développer 
les ventes en France d’une pâte chocolatée à base de noisettes.

CONNAISSEZ-VOUS L’ORIGINE DE CE PRODUIT ?
Après la guerre 1939-1945, les enfants Italiens souffraient de 
sous-nutrition. Pietro Ferrero, pâtissier réputé dans la ville 
piémontaise Alba travaillait avec son frère Giovanni, sur une 
recette destinée au goûter. Elle était composée de noisettes, 
cultivées dans la région, de sucre, de lait écrémé en poudre, 
d’huiles végétales et d’une pincée de cacao simplement, car 
les fèves de cacao étaient alors d’un prix inabordable. Le mé-
lange de ces ingrédients était vendu sous la forme d’un pain 
de chocolat, solide, à couper au couteau, enveloppé dans une 
feuille d’aluminium.
En 1949, l’Italie est touchée par une forte canicule. Sous l’effet 
de la chaleur, le produit fond et les enfants se délectent alors 
du chocolat fondu sur leur pain. D’où l’idée de Ferrero d’inven-
ter une pâte à tartiner, avec ce goût unique. Elle est d’abord 
vendue en vrac sur du papier, les enfants adoraient. Quand je 

Des noms comme le cirage « MAYOLA », le café 
« LEGAL » et la pâte à tartiner « NUTELLA »,  
vous connaissez ? Loin de vouloir faire de  
la promotion pour ces produits, il nous a semblé 
intéressant d’en parler, en sachant que le précurseur 
de l’introduction de ces produits sur le territoire 
français habite depuis 3 ans à Saint-Draff en Guiclan. 
Il s’agit de Jacques Fillon, âgé de 96 ans. Rencontre.

suis arrivé dans la société, le produit en question s’appelait 
« Noisetta » et était vendu dans une coupelle en verre. Au bout 

d’une année, nous nous sommes aperçus que lorsqu’elle tombait, 
la coupelle en verre se cassait, ce qui représentait un danger pour 
les enfants. Le nom de « Nutella » a été choisi ensuite avec un 
conditionnement en pot de verre.

COMMENT S’EST PASSÉE LA COMMERCIALISATION  
DU « NUTELLA » EN FRANCE ?
Le territoire était divisé en cinq secteurs. Je manageais donc ces 
5 directeurs régionaux, qui allaient à la rencontre des grossistes. 
Tous les mois, nous faisions le point sur les statistiques de vente 
dans les bureaux parisiens appartenant à la société, place de l’Opéra. 
Je participais également aux négociations annuelles auprès des 
grandes centrales d’achat. Les chiffres d’affaires progressaient 
chaque année d’une manière importante. J’y suis resté 12 ans.

QUEL ÉTAIT L’ESPRIT DE L’ENTREPRISE ?
C’était, comme beaucoup de sociétés italiennes, de vraies entreprises 
familiales, avec un esprit très paternaliste. Il fallait répondre aux 
sollicitations de la direction, parfois, même le dimanche pour des 
réunions au siège italien. En contrepartie de ce temps pris sur le 
week-end, nous revenions toujours avec un cadeau pour nos épouses. 
J’ai reçu une lettre de Monsieur Ferrero en personne m’envoyant 
ses vœux en 1968 me félicitant pour mes résultats et mon bilan. 
Nous avons eu l’honneur d’être reçu à 3 reprises par le Pape Paul 
VI à Rome, en audience privée. Il nous faisait visiter l’intérieur des 
très nombreux édifices religieux. En 1970, nous avons reçu de ses 
mains une médaille commémorative à son effigie (voir photo).

APRÈS D’AUTRES PASSAGES DANS PLUSIEURS AUTRES  
ENTREPRISES, VOUS AVEZ PRIS VOTRE RETRAITE  
À 58 ANS. COMMENT ÊTES-VOUS ARRIVÉ À GUICLAN ?
J’ai trois enfants dont deux filles, habitant Saint-Malo et La Rochelle 
et un fils, opticien à Brest. Habitant précédemment à Saint-Malo, 
au vu de mon âge avancé, j’ai préféré me rapprocher de ce der-
nier et ai trouvé à acheter à Guiclan. N’étant pas dans le milieu 
associatif, je ne fais pas beaucoup de bruit et me plais bien dans 
ce village de Saint-Draff. ■

En contrepartie de ce temps  
pris sur le week-end, nous  

revenions toujours avec  
un cadeau pour nos épouses.

M. FERRERRO

Mme. FERRERRO
(épouse)

JACQUES
FILLON

M. FERRERRO
(mère)

L’équipe Ferrerro en 1970 
lors d’une invitation de  
l’entreprise au Vatican.

La médaille que Jacques Fillon 
a reçue du Pape Paul VI  

lors de ce voyage.
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Nouvelles activités commerciales
❱  MARIE QUILLEC,  

photographe
“Moi c’est Marie, photographe 
solaire et passionnée. Je capture 
vos plus beaux moments pour en 
faire des souvenirs inoubliables, 
chargés d’émotion. Que ce soit 
en famille, lors d’un mariage, 
pour célébrer l ’amour d ’un 
couple, une grossesse ou en-
core avec votre animal, chaque 
séance est pensée pour refléter 
qui vous êtes. Mon approche se veut sincère, avec un style 
authentique, pour retranscrire la pureté des émotions. 
Chaque photo raconte une histoire, la vôtre, celle que vous 
chérirez pour toujours. Mon objectif : figer ces instants 
précieux, avec toute l’âme et l’émotion qu’ils méritent.”
Contact : 07 77 77 72 54

❱  MARION VELLY, orthophoniste
Marion Velly, 30 ans, 
habitant Kermat vient 
de s’installer début 
septembre comme 
orthophoniste dans la 
maison médicale. Elle 
exerce son métier de-
puis 2018. Pour prendre RDV, inutile d’appeler sur son 
portable, sauf si vous n’êtes pas informatisés, auquel cas 
vous laissez un message et elle vous rappellera. Il faut 
aller sur le site « PERFACTIVE », vous vous enregistrez, 
et Marion Velly vous rappellera pour votre 1er RDV.
Horaires : lundi, mardi, jeudi de 8 h 45 à 17 h 30 – 18 h
1 semaine sur 2 : mercredi matin et vendredi matin  
et 1 semaine sur 2 : uniquement le vendredi matin.
Contact : 06 68 60 65 80

❱  VERTIGES ET SCIES
Sylvain Gouot, de Ker-
laviou, David Bouget 
et Marc Chéreau sont 
amis de longue date 
et ont décidé de créer 
leur propre entreprise 
d’élagage et d’abat-
tage : « Vertiges et scies ». Ils interviennent chez les 
particuliers, pour les collectivités et également en 
sous-traitance pour d’autres entreprises qui auraient 
besoin de leur confier des travaux d’abattage ou d’éla-
gage. Leur rayon d’action est d’environ 40 km autour 
de Guiclan.
Vertige & Scie, 8 Kerlavion, Guiclan
Contact : 07 89 68 47 80 – sarl.vertige.bzh@gmail.com

❱  GLADYS LE COZ, sage-femme
Gladys Le Coz est âgée 
de 26 ans et habite Ploui-
gneau. Elle a décidé de 
rejoindre la maison mé-
dicale en tant que sage-
femme. Elle exerce de-
puis juin 2022. Elle peut 
réaliser le suivi de grossesse complet, comprenant le suivi 
mensuel, les monitorings, la préparation à la naissance 
classique ou en piscine, ainsi que les visites à domicile. 
Elle assure le suivi gynécologique annuel. Elle propose 
également des consultations de rééducation périnéale. 
Les RDV sont à prendre sur Doctolib.
Horaires : du lundi au vendredi  
de 8 h 30 à 18 h 30 – 19 heures
Contact : 06 24 55 69 08

❱  TERRAMEX, terrassement/transport/ 
aménagements paysagers

Cédric Loussaut, 28 ans, après plusieurs années d’ex-
périence, a créé l’entreprise Terramex, située sur notre 
commune, afin de répondre aux attentes des particuliers 
comme des professionnels, sur un rayon de 30 km à la 
ronde. Cédric propose les services suivants, en ayant 
à cœur de répondre aux choix de ses clients : travaux 
de terrassement et d’aména-
gement d’habitation, allées 
et parking, raccordements en 
tranchée, aménagements de 
jardin traditionnels et contem-
porains, terrasse et clôtures. 
Il assure également le trans-
port de gravats ainsi que le 
transfert d’engins, pour les 
particuliers comme pour les 
professionnels.
Contact : 06 70 83 29 94

❱  CONCEPT BÂCHES
Implantée en 2024 en 
zone artisanale de Ker-
mat, Concept bâches 
était auparavant située 
à Plouédern. L’entre-
prise, créée par Chris-
tian Orner, est spécia-
lisée dans la conception, la fabrication et la pose de 
toiles et bâches sur mesure pour des clients situés dans 
des domaines d’activité comme le transport, l’industrie, 
l’agriculture, le tourisme, les TP… L’atelier de 750 m2 
est équipé de machines industrielles qui permettent 
la conception précise de toiles en polyester ou PVC 
de qualité et de toutes tailles, pour les demandes de 
professionnels et aussi de particuliers. L’effectif est 
aujourd’hui de 3 personnes.
Contact : 02 98 21 57 86

❱  STEVEN TACCOEN, entretien maisons
J’habite au bourg de 
Guiclan. J’effectue des 
petits terrassements 
pour faire des allées, 
de la pose de clôture, 
du pavage et dallages, 
de l’entretien de jardin, 
de l’inspection de réseaux quand des canalisations sont 
bouchées, du drainage extérieur pour des problèmes 
de remontée d’eau dans les maisons. Mon principe : un 
besoin, un service. J’aime bien établir une relation de 
confiance et être à l’écoute de mes clients. Je préfère 
effectuer des petits chantiers afin d’être plus disponible 
pour mes clients.
Contact : Contact 07 83 95 29 56 
hj.amenagements@gmail.com

❱  SERVICES ÉLORN-PROTECTION  
GUICLAN

Technicien en protec-
tion incendie depuis 10 
ans, Ludovic Caradec 
vient de reprendre 
l ’en t repr ise Élo rn 
Protection de Plou-
gasnou, dont il était 
salarié, et en a transféré le siège à Kermat en Guiclan. 
Menuisier-agenceur de métier, Ludovic s’est rapide-
ment reconverti dans la vérification et l ’installation 
de matériels de sécurité incendie. Ses activités sont le 
contrôle, l’installation, la mise en service et l’entretien 
d’extincteurs, de systèmes d’évacuation des fumées, 
d’alarmes incendie, des éclairages de secours, des lances 
incendie, des extinctions automatiques… sa clientèle : 
commerçants, artisans, professions libérales, agricul-
teurs, collectivités, écoles, ainsi que les particuliers.
Contact : 02 98 20 52 38

❱  TANGO LÉON
Tango Léon est une 
école de Tango Argen-
tin. Son programme 
pédagogique pro-
gressif vous permet-
tra d’obtenir toutes 
les bases nécessaires 
à la pratique de cette 
envoûtante activité.
C’est après une bonne vingtaine d’années de danses de 
société qu’en 1998 Patrick Blochet découvre le Tango 
Argentin. Il ne le quittera plus et après quelques séjours 
studieux à Buenos Aires, de nombreux stages dans toute 
l’Europe avec les plus grands Maestros Argentins et enfin 
un très long cycle d’apprentissage de l’enseignement, il 
commence à enseigner cette danse magique en 2008. 
Sa passion pour la danse n’aura désormais d’égal que 
celle de la transmettre.
Les cours sont donnés à Taulé, dans la salle du « Patro » 
tous les mardis (hors vacances scolaires) à partir de 
19 h 30 (débutants) et 20 h 45 (intermédiaires /avancés).
https://tango-léon.fr

❱  LG SPEAKER
LG Speaker au service 
de l ’ événementiel 
sportif ! Speaker de 
matchs de handball, 
football, trails, courses 
hors stades et salons, 
Sébastien Le Goff pro-
pose de réaliser l’animation de vos évènements et de 
bonifier vos organisations. Sa mission principale est 
d’animer, de motiver et d’informer le public tout au 
long de vos événements. Ce rôle va bien au-delà de 
la simple annonce des scores ou des joueurs, il vise à 
créer du lien et fédérer les passions autour du sport.
Le Goff Sébastien, lieu-dit Kerriou, 29410 Guiclan  
Contact : 06 26 64 18 47 – lgspeaker@outlook.fr

❱  MAREC HOME
“Je m’appelle Audrey Marec, j’ai 
créé mon entreprise de ménage 
et repassage à domicile chez 
les particuliers qui se nomme 
Marec Home, installée sur le 
secteur de Guiclan (j’interviens 
dans le secteur et sur 20/25 km 
aux alentours). Mes prestations 
de services sont les suivantes : 
Ménage et repassage à domi-
cile ; Remise en état des lieux 
avant emménagement et après déménagement ; Ménage 
locations saisonnières et Airbnb (particuliers seulement) 
50 % de crédit d’impôts, et une qualité de service garantie. 
Pour toutes informations supplémentaires, devis ou tarifs 
n’hésitez pas à me contacter directement.”
Contact : 06 10 90 47 01 – marec.audrey@outlook.fr
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Guiclan Autrement
Chers Guiclanaises et Guiclanais,

Une nouvelle année est passée avec des moments heureux et 
agréables pour certains d’entre vous et plus compliqués pour d’autres. 
Les aléas de la vie dit-on !
Les nombreuses associations de la commune, par leurs différentes 
animations, viennent atténuer ces périodes quelques fois difficiles. Ce 
maillage diversifié est pérenne grâce aux bénévoles ; nous profitons 
pour les remercier chaleureusement.
Les travaux du pôle enfance/médiathèque ont débuté. Beau projet 
que nous avons soutenu bien que d’autres options étaient pour 
nous préférables.
Nous sommes ravis de lire, en 2024, que la majorité municipale a pris 
conscience de l’importance de pas « grignoter » des terres agricoles.
Ce sujet était l’un des points prioritaires de notre programme lors 
des précédentes élections de 2020 : « Nous établirons un plan 
d’aménagement pour la création d’un éco-lotissement qui inté-
grera des petits collectifs intergénérationnels afin de limiter la 
consommation de terres agricoles : » (extrait de notre programme 
élections municipales 2020).

Autres sujets :
Les travaux sur le mur de l’école de Penzé sont en cours, nous espérons 
que cela permettra d’envisager la réouverture prochaine de l’école.
L’entretien de notre réseau routier notamment en campagne, des 
espaces verts des lotissements et de nos différents bâtiments 
communaux restent pour nous toujours insuffisants. Nous saurons 
revenir sur ces sujets lors de nos différentes commissions et conseils 
municipaux.
Depuis quelques mois, nous sommes dans une situation nationale 
et internationale mouvementée qui plonge certaines entreprises 
dans des difficultés économiques.
Nombreuses et diversifiées sur notre commune (artisans, commer-
çants, agriculteurs…), celles-ci restent source d’emplois et sont 
la garantie d’une vie agréable et épanouie. Continuons de faire 
travailler ce réseau local.

Notre ligne de conduite : solidarité et entraide restent nos valeurs 
fortes.

Bonnes fêtes de fin d’année à tous 
Bonne année 2025 – Bloavez Mad

❱  ARNAUD LE DUC,  
« Les routes  
du chanvre »

“Riche d’une expérience d’un 
an dans la culture du chanvre, 
en Creuse, à la Ferme Bio de 
Pigerolles, je sillonne le Grand 
Ouest, avec mon camping-car, 
pour commercialiser fleurs et 
cosmétiques, principalement 
dans les bars-tabacs de la 
région. Je me suis également 
rapproché d’un liquoriste, originaire de Pleyber-Christ, 
Olivier Duval et son entreprise Ô’ Liqueurs, afin de créer 
un alcool bio aux fleurs de chanvre proposé dans les bars 
à cocktails. Affaire à suivre…”
Contact : 06 50 64 88 97

❱  SÉBASTIEN LEFÈVRE, scierie
Sébastien Lefèvre, 
habitant à Guiclan 
a repris la scierie de 
Pascal Séach depuis 
le mois de mars 2024. 
Son activité est prin-
cipalement basée sur 
le sciage à la façon : les clients lui envoient le bois 
brut, les troncs d’arbre, beaucoup de résineux, et il 
débite et rabote suivant leur demande, pour du bois 
de charpente, de terrasse, d’ameublement… Il peut 
également envoyer le bois pour traitement en classe 3 
ou 4. Il réalise actuellement plusieurs abribus pour la 
commune de Guiclan. Auparavant, après avoir obtenu un 
bac pro « menuiserie, agencement », il a travaillé cinq 
années dans 2 entreprises de menuiserie de la région.
Contact : 06 61 03 50 42

❱  JOHN-HENRI LEBAUBE, carreleur
John-Henri Lebaude, carreleur de 
formation, ayant exercé 5 années 
dans une entreprise de Saint-
Pol-de-Léon, vient de s’installer 
au 1er septembre à son compte 
comme auto-entrepreneur. Il in-
tervient sur de nouveaux chan-
tiers ou pour de la rénovation 
intérieure en cuisine, salle de 
bains, et aussi pour des créations 
ou rénovations extérieures (terrasse…). Un de ses pre-
miers chantiers a été la réfection du revêtement carrelé 
à la piscine de Landivisiau. Il effectue également de la 
pose de pierres de parement.
Contact : 06 83 91 32 74 – jhlcarrelage@gmail.com

❱  MAISON ANAGRAL, 
vêtements et 
accessoires

Anaëlle Abgrall, de Kerofil, 
nous fait part de la création 
de son activité : “Maison 
Anagral est une marque de 
vêtements et d’accessoires 
intemporels. Ils sont créés à partir de tissus et de pelotes de 
laine déjà existants, issus de stocks dormants de particuliers 
et de professionnels. Ce qui signifie que les pièces sont 
toutes uniques. Je chine, je dessine et pense les vêtements 
jusqu’à les confectionner dans mon atelier en Bretagne et 
plus particulièrement à Guiclan. Vous pouvez retrouver mes 
créations sur mon site internet.”
Instagram : @maisonanagral
Site internet : www.maisonanagral.fr
Mail : maisonanagral@gmail.com

❱  ATRUCK, tachygraphe en complément du 
contrôle technique

L ionel  Morel  habi te 
Saint-Thégonnec. Il a 
décidé de s’installer à 
Kermat, en juillet 2024, 
étant donné le nombre 
important d’entreprises 
liées aux transports, et 
surtout, celles qui doivent effectuer des passages aux 
mines tous les ans. Il peut assurer toutes activités de 
contrôle et d’installation de chronotachygraphes (1), 
d’éthylotest antidémarrage (ead), de limiteurs de vitesse, 
de contrôle extincteurs et de montage d’accessoires. 
Il devrait démarrer en mars 2025, une fois le bâtiment 
terminé.
(1) Le chronotachygraphe est un appareil électronique enregistreur 
de vitesse, de temps de conduite et d’activités installé dans un 
véhicule de transport routier.

Guiclan Autrementwww.guiclanautrement.com
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28 personnes ont participé  
au 4e concours de photos :  
16 adultes et 12 enfants.

72 photos ont été exposées  
lors du Pardon de la Paroisse. 
1 000 € ont été attribués  
aux gagnants de ce concours.

Prix  
jeunes

Résultats du 4e concours

CONCOURS DE PHOTOS

Les récompensés avec Sabrina Scouarnec et Jean Michel Croguennec de la Municipalité

Noah Cabon
“Lotissement de la vallée
en lumières”

Axel Prigent
“L’écrasement”

Prix  
adultes

Anne Kerbrat
“Champ de chamallows”Isabelle Kerouanton

“Voyage extraordinaire”

Emma Cabon
“Au petit matin”

tous à vos  
objectifs pour  
le concours  

de 2024-2025
Les photos devront être 
prises entre le 1er juin 

2024 et le 31 mai 2025.
1 000 € de prix.

3 THÈMES
•  Photo insolite ou mise  

en situation humoristique 
en lien avec Guiclan.

•  Photo prise lors d’un 
évènement (fête, loto, 
kermesse…) passé dans 
l’année sur la commune.

•  Photo « Dans mon  
assiette ».

2 photos par thème  
et par personne,  
avec catégorie  

adultes et enfants.  
Règlement sur le site.

coup  
de cœur

prix  
du public

Hélène Thiebault
“La gambille de Guiclan”

Éthan Le Belleguic
“Craclove”


